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ВТОРАЯ ЖИЗНЬ УЛИЦЫ ТЕРЕШКОВОЙ
Город капитально отремонтировал одну  

из старейших дорог
Стр. 3

ЛЮДИ, КОТОРЫЕ УЧАТ ГОРОД  
ПО ВЫСШЕМУ КЛАССУ

Сегодня в «Иркутске» — преподаватели Иркутского государственного 
университета, живущие наукой и педагогикой
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Каждое утро уже несколько 
лет подряд в парк «Комсо-
мольский» в Иркутске II прихо-
дят десятки пенсионеров — в 10.00 
у них начинается совместная заряд-
ка. После физических упражнений 
— прогулка на свежем воздухе: все 
новые тропинки ими уже исхожены, 
все уголки парка посмотрены.

— Красиво, очень хоро-
шо получается! Второй 

год подряд место 
преображается, чему 
мы, конечно очень 
рады. Жаль только, 

что не все ценят эту 
красоту, — делится одна 

из постоянных гостей 
парка Татьяна Михайловна Ду-
динова. — Одни семечки щелкают 
прямо на тротуары, другие испыты-
вают оборудование на прочность, 

а третьи и вовсе ломают. На днях 
мы пришли на зарядку, а здесь кто-
то разбил вот эти невысокие фона-
ри и испортил качели! Смотрим, 
девочка несет отломанное сиденье… 
Хорошо, что камеры поставили! Мо-
жет, кого-то это остановит, потому 
что простые прохожие современным 
детям не авторитет, к сожалению. 
На замечания они не реагируют, 
еще и оскорбить могут.

Татьяна Михайловна рассказыва-
ет, что неоднократно члены их физ-
культурного клуба пытались делать 
замечания подросткам, которые 
ненадлежаще вели себя на детской 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Диана, специалист 
по недвижимости:

— Однозначно положитель-
но! С камерами я чувствую 
себя безопаснее — видеоза-
писи могут помочь решить 
вопрос без конфликтов и про-
блем. А что касается преступ-
ности — здесь еще больше 
плюсов! Думаю, видеонаблю-
дение в принципе снижает 
количество преступлений, 
но если что-то все же произо-
шло, то с камерами найти ви-
новника легче. Кого-то, конеч-
но, может смущать, что за ним 
вроде как наблюдают, но если 
ты честный человек, то и вол-
новаться здесь не о чем!

Алена, мама 
в декретном 
отпуске:

— Очень хорошо отно-
шусь. Весь город видно как 
на ладони. Хочешь, просто 
посмотри онлайн — где что 
происходит, или как ремонт 
делают, или есть ли проб-
ка. А если что-то случилось, 
то запись поможет восста-
новить события. А еще мне 
кажется, что преступлений 
меньше стало, ведь с помо-
щью камер злоумышленника 
гораздо легче вычислить 
и найти. Пусть будет больше 
хороших камер!

Юлия, домохозяйка:
— Мне кажется, в век 

технологий отрицать поль-
зу видеонаблюдения глупо! 
И глупо не пользоваться эти-
ми возможностями! Поэтому 
я за и даже очень! С помощью 
камер можно найти направ-
ление, где искать пропавшего 
человека, видеозаписи помо-
гают находить преступников, 
да и просто онлайн-камеры 
дают нам возможность прямо 
сейчас увидеть любой город 
и узнать, какая там погода! 
Это здорово!

С прохожими беседовала  
Ирина Покоева
Фото автора

Надежда, 
госслужащий:

— Положительно! С каме-
рами жить проще. Будет все 
зафиксировано — где правда, 
а где ложь. Я, как водитель 
и как гражданин, абсолютно 
за. В городе случается разное, 
и видеть, как это было на са-
мом деле, очень полезно! 
Ну и, конечно, видеокамеры 
помогают раскрытию разных 
преступлений — тоже несо-
мненный плюс.

Михаил, 
самозанятый:

— Положительно отно-
шусь, потому что это кон-
троль за происходящим, 
а значит, внезапного жела-
ния сделать гадость, что-
то испортить или напасть 
не возникнет. И всяких не-
благовидных поступков будет 
меньше. Никто не хочет быть 
пойманным, а камера — это 
почти что гарантия этого. 
Случаев, когда преступления 
раскрывались именно с по-
мощью видеозаписей, мно-
го, а значит, камера — это 
хорошо.

«ПУСТЬ БУДЕТ БОЛЬШЕ КАМЕР!»
На этой неделе мы спросили у прохожих на улицах города: «Как вы относитесь к тому, 

что в городе становится все больше камер видеонаблюдения?»

Окончание на стр. 9

НАМ СВЕРХУ ВИДНО ВСЕ
Сотни камер видеонаблюдения установлены 

в иркутских городских пространствах

Разбили светильники и ото-
рвали качели — в парке 
«Комсомольский» вандалы 

нанесли ущерб городскому иму-
ществу еще до того, как строите-
ли завершили благоустройство 
на объекте. Но теперь территория 
парка под постоянным контролем 
33 камер видеонаблюдения — ка-
чество съемки позволяет разгля-
деть лица хулиганов и прохожих 
даже в кепках и капюшонах. 
Сегодня в Иркутске продолжается 
монтаж средств слежения за горо-
дом — из 600 штук сотни уже рас-
положились на своих местах. 
К концу года с учетом уже 
установленных камер на-
блюдать за порядком будут 
более 1000 «неспящих глаз».

Поставил за-
дачу, чтобы 
видеонаблю-
дением были 
охвачены все 
обществен-
ные про-
странства 
Иркутска, 
которые благоустроены 
по федеральному проекту 
«Формирование комфорт-
ной городской среды». Мы 
достаточно часто стал-
киваемся с вандализмом 
на объектах, поэтому 
такие меры необходимы, 
чтобы оперативно реаги-
ровать и привлекать к от-
ветственности наруши-
телей. К концу этого года 
во всех районах Иркутска 
будет действовать более 
1000 камер. Продолжим 
развивать систему город-
ского видеонаблюдения, 
чтобы сделать областной 
центр еще более без-
опасным и комфорт-
ным для иркутян 
и гостей.

Мэр Иркутска   
Руслан Болотов

»

««

На фото — парк «Комсомольский», здесь завершаются 
работы по благоустройству, намеченные на 2023 год. 
В числе прочего территорию оснастили камерами видео
наблюдения. И кажется, первые вандалы уже попали 

в их объективы. Злоумышленники, предположитель
но из пневматического оружия, расстреляли несколько 

парковых светильников, установленных вдоль пешеходной 
дорожки. Полиция занимается поиском хулиганов

Начальник департамента го
родской среды администрации 
Иркутска Елена Юрганова: 
«Однозначно, оборудование 
общественных пространств по
лезно для поддержания право
порядка, а также для поисков 
вандалов. Например, в прошлом 
году благодаря записям с ви
деокамер удалось установить 
личность 24летнего мужчины, 
который изрисовал краской сте
ну дома на улице Чернышевско
го, павильон вблизи остановки 
«Улица Шмидта», испортил урны 
в сквере «Изумруд». Он попал 
в поле зрения фиксирующих 
устройств, что позволило при
влечь его к административной 
ответственности — мужчина 
заплатил штраф»
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На центральном фасаде 
дома № 11 на улице Су-
хэ-Батора установили 

мемориальную доску почетному 
гражданину Иркутска и Иркут-
ской области, народному арти-
сту РСФСР, лауреату Государ-
ственной премии Российской 
Федерации Виталию Венгеру. 
В торжественной церемонии 
участвовали мэр столицы При-
ангарья Руслан Болотов, предсе-
датель городской думы Евгений 
Стекачев, министр культуры 
региона Олеся Полунина, депу-
тат областного Законодательно-
го Собрания Дмитрий Ружников, 
друзья и дочь артиста Наталья 
Венгер, представители областно-
го отделения Союза театральных 
деятелей России, жители.

Актер Виталий Константинович Вен-
гер (18 апреля 1928 года — 20 октября 
2016 года) прошел путь от эпизодиче-
ских до главных ролей в спектаклях 
на сцене Иркутского областного ака-
демического драматического театра 
имени  
Н. П. Охлопкова. Возглавлял Иркут-
ское отделение Всероссийского теа-
трального общества, являлся членом 
правления Союза театральных деяте-
лей России. С 1958 года преподавал, 
а с 1993-го был художественным ру-
ководителем Иркутского театраль-

ного училища. Руководил област-
ным Фондом Александра Вампилова 
(с 1997 года). С 1998 года являлся чле-
ном правления Фонда Марка Сергеева.

Авторами памятного знака из грани-
та и бронзы стали скульпторы Наталья 
Бакут и Анна Кочегина. Его изготовили 

за счет городского бюджета и средств 
из внебюджетных источников.

Место размещения доски определи-
ли в октябре 2020 года на заседании ко-
миссии по топонимике и увековечению 
известных в Иркутске людей и собы-
тий. В здании на улице Сухэ-Батора, 11 

с 1932 года до конца 1970-х находилось 
общежитие артистов местных театров, 
где жил Виталий Венгер в начале своей 
актерской карьеры.

— Таким мероприятием в очередной 
раз подтверждаем, что областной центр 
был и остается городом, где уважают 
традиции и чтят самое большое до-
стояние — его жителей. Зрители всегда 
ждали спектаклей с участием Виталия 
Константиновича. Он стал легендой 
драмтеатра. С ним связана целая эпоха 
становления театрального искусства. 
Мы обязаны помнить об этом и переда-
вать память о нем следующим поколе-
ниям, — отметил Руслан Болотов.

— Столица Приангарья — уникаль-
ный, самобытный город, который всег-
да славился не только своей старинной 
архитектурой, но и людьми, которые 
в нем живут, творят и прославляют его. 
Одним из них был Виталий Констан-
тинович Венгер. Он не просто играл 
свою роль, а проживал ее, пропускал 
через себя. Считаю важным сохранять 
традицию и размещать памятные знаки 
на фасадах домов, потому что главное 
достояние Иркутска — это люди, — от-
метил Евгений Стекачев.

Людмила Измайлова
Фото Александра Новикова

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

ВТОРАЯ ЖИЗНЬ УЛИЦЫ ТЕРЕШКОВОЙ
Город капитально отремонтировал одну  

из старейших дорог
На участке улицы в 700 метров 

положили новый асфальт, сделали 
тротуары, «зебры», установили 
ограждения и дорожные зна-
ки. Особо рады местные жители 
появившемуся тротуару вдоль 
площадки на месте бывшего 
кинотеатра «Чайка»: его 
там никогда не было. 
Также улучшили ус-
ловия для пешеходов 
вдоль трамвайных 
путей и на тротуаре, 
который находится 
на подпорной стенке 
(наверху), стену, кста-
ти, тоже отремонтиро-
вали. В итоге получилась 
удобная пешеходная связь 
от парка Молодежных инициатив 
до вокзала.

Кроме того, выполнена замена 
650 метров трамвайных путей, 
включая балластный слой в осно-
вании. Благодаря этому убраны 
все неровности рельсошпальной 
решетки. Применен метод алюми-
нотермитной сварки, что позво-

лило соединить рельсы без швов 
на стыках.

Участок дороги, на котором 
находится трамвайное кольцо, 
формально расположен на улице 
Челнокова (идет вдоль железнодо-

рожного вокзала. — Прим. 
авт.). Конечно же, 

нельзя было закон-
чить ремонт улицы 
Терешковой так, 
чтобы она резко 
обрывалась и оста-
вался перепад 
уровня трамвай-

ных рельсов. По-
этому участок работ 

продлили до нового 
здания вокзала. На коль-

це поменяли асфальт, рельсы, 
обустроили островки для посадки 
пассажиров на междугородные 
автобусы.

На завершающем этапе работ 
была нанесена разметка, вдоль 
дороги посажены 20 берез и 30 
лиственниц. Комплексный ремонт 
улицы Терешковой обеспечил 

доступный проезд к социально 
значимым объектам — средней 
школе № 63 и железнодорожному 
вокзалу.

Остается добавить, что соблю-
дены все формальности: улица Те-
решковой принята в эксплуатацию 
после ремонта. С чем и поздравля-
ем подрядные организации — му-
ниципальный «ИркутскАвтодор» 
(они провели основные работы) 
и «Иркутскгортранс» (ремонтиро-
вали трамвайные пути).

Илья Спирин, фото из архива 
редакции и пресс-службы 

администрации Иркутска

Улица Терешковой известна мно-
гим иркутянам. По ней, например, 
можно уехать от вокзала в любой 

из районов Свердловского округа. А еще 
здесь проложены трамвайные пути, 
частью которых является трамвайное 
кольцо на железнодорожном вокзале. 
Здесь же — стоянка междугородных 
автобусов. Каждый день на этом участ-
ке скапливается огромное количество 
транспорта, что создает большую нагруз-
ку на дорожное полотно, в результате 
чего образуются ямы. Другая проблема 
— перепады по высоте между трамвай-
ными рельсами и асфальтом (автомо-
билисты сейчас наверняка вздохнули). 
Верхнюю часть улицы (если смотреть 
на нее от вокзала) отремонтировали 
в 2019 году в рамках национального про-
екта «Безопасные качественные дороги», 
а нынешним летом техника и люди рабо-
тали на оставшейся части: от Челнокова 
до Лермонтова (там, где заканчивается 
2-я Железнодорожная). Теперь вся улица 
Терешковой как новая.

Ули-
ца Тереш-

ковой — одна 
из первых улиц 

Глазково. В XIX веке 
она называлась Кру-

гобайкальской и была 
началом торгового 

тракта из Иркут-
ска в Забайка-

лье.

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Завершается строительный се-
зон. Практически все объекты 
по нацпроекту «Безопасные 
качественные дороги» готовы. 
Работу подрядчиков держу 
на личном контроле.
На улице Полярной заканчивают 
укладывать верхний слой ас-
фальта, формируют обочины.
В микрорайоне Зеленом выпол-
няют устройство водопропускно-
го канала.
На улице Академической ве-
дется уширение земляного 
полотна, отсыпка нижнего слоя 
основания с уплотнением, уста-
навливают бордюры, монтируют 
колодцы ливневой канализации 
и подпорные стенки, асфальтиру-
ют примыкания.
Благодаря нацпроекту «БКД» до-
рожную инфраструктуру меняем 
комплексно: организуем пеше-
ходные связи там, где их не было, 
расширяем проезжую часть, что-
бы обустроить дополнительные 
полосы, обновляем осве щение, 
уделяем большое внимание стро-
ительству ливневок.

На фото справа — так выглядела улица Тереш
ковой на спуске к вокзалу в мае этого года. 
На фото слева — так она выглядит сейчас. «Небо 
и земля!» — говорят местные жители, шагаю
щие по новым тротуарам, огороженным за
борчиками. А водители уже оценили «безбарь
ерный» проезд через трамвайные пути

«Виталий Венгер работал творчески, 
увлеченно, покорял необычайным та
лантом, искренностью, обаянием. Он 
подарил иркутскому зрителю множе
ство ярких и самобытных, мастерски 
сыгранных ролей. Стал настоящей 
легендой драматического театра!» 
— написал мэр Иркутска в своем 
телеграмканале ruslanbolotov сразу 
после открытия мемориальной доски 
Виталию Константиновичу

ИРКУТСКИЙ АРТИСТ НАВСЕГДА
В городе открыли мемориальную доску знаменитому охлопковцу  

Виталию Венгеру
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ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ
Союз строителей Иркутской области: город строил, строит  

и будет строить

Открыл заседание приветственным 
словом президент Союза строителей 
региона Юрий Шкуропат. Он отметил, 
что общественная организация, бес-
сменным руководителем которой он 
является с 1996 года, прилагает мак-
симальные усилия для эффективного 
взаимодействия представителей отрасли 
с властью города и региона, а также для 
налаживания системного планирования 
и контроля за исполнением поставлен-
ных задач. То, что Юрий Александрович, 
как президент союза, находится в по-
стоянном контакте с областным и город-
ским руководством, подчеркнул в своем 
выступлении глава Приангарья Игорь 
Кобзев.

— Взаимодействие у нас налажено, 
обозначены стратегические направ-
ления, — сказал губернатор. — Один 
из важных инфраструктурных проек-
тов, который требует сегодня особого 
внимания, — это комплексное развитие 
территорий в правобережной части Ир-
кутска, где начинаются работы по про-
кладке теплового луча. Его реализация 
позволит перевести тепловую нагрузку 
с неэффективных котельных на Ново-
Иркутскую ТЭЦ, перевести переселение 
из ветхих и аварийных домов в совре-
менное комфортное жилье, а также 
возвести новые школы, детские сады, 
медицинские и спортивные учреждения.

Глава региона подчер-
кнул, что сегодня Иркутск 

показывает «по стройке 
в целом неплохие резуль-
таты». Более конкретную 
картину с вводом жилья, 
а также объектов социаль-

ной инфраструктуры пред-
ставил в своем выступлении 

вице-мэр Иркутска Андрей 
Южаков. По его словам, в прошлом 
году в городе введено в эксплуатацию 
315 тысяч квадратных метров нового жи-
лья — это почти на 36 тысяч квадратов 
больше, чем годом ранее. Было заверше-
но строительство детсада в микрорайоне 
Лесном, блока начальной школы № 14, 
первого крытого муниципального катка 
с искусственным льдом в Пади Долгой. 
В 2023 году в Ново-Ленино открыли 
детский сад «Мамонтенок», учебный 
корпус школы № 53, идет строительство 
детсада в микрорайоне Лисиха и еще 
четырех объектов образования, близится 
к завершению восстановление кинотеа-
тра «Марат».

— Все эти проекты 
реализованы при непо-
средственном участии 
Союза строителей, — 
подчеркнул Андрей 
Южаков. — Это одно 
из значимых профес-
сиональных объедине-
ний. Хочу заверить, что 
мэрия будет продолжать 
поддерживать Союз строителей и со-
трудничать с ним по всем ключевым 
вопросам, касающимся работы строи-
тельной отрасли.

Подводя итоги работы Союза строи-
телей за год, генеральный директор ис-
полнительной дирекции Виктор Бровко 
остановился на проблемах, которые 
необходимо решать администрации Ир-
кутска в связи с ростом возведения жи-
лья. Одна из главных касается создания 
новых теплогенерирующих мощностей.

— Для того чтобы не допустить при-
остановки строительства новых объ-
ектов, уже в 2025 году администрации 
Иркутска и правительству региона не-
обходимо оперативно принять решение 
для создания новых теплогенерирующих 
мощностей. Для этого на площадке Со-
юза строителей на регулярной основе 
проводятся совещания с участием всех 

ответственных лиц, — сказал Виктор 
Александрович.

Кроме этого, Виктор Бровко обратил 
внимание областных и городских вла-
стей на необходимость пересмотреть 
систему подготовки инженерных кадров 
для строительной отрасли. Он отметил, 
что уровень подготовки бакалавров 
не отвечает требованиям, которых се-
годня придерживаются работодатели 
и которые необходимы современному 
строительному комплексу.

В Приангарье есть пять вузов, кото-
рые готовят специалистов для строи-
тельной отрасли. Большинство из них 
находятся в областном центре. В августе 
2023 года в ряде регионов России был 
запущен пилотный проект. Его участ-
никам предоставили право внести из-
менения в образовательные стандарты 
базового высшего образования.

— Союз строителей 
предлагает на базе дей-
ствующих пяти вузов 
рассмотреть возмож-
ность участия в этом 
пилотном проекте. 
Тем самым вернуть-
ся к специалитету 
— уровню высшего 
образования инжене-
ров-строителей, — сказал 
Виктор Бровко.

В докладе также были подняты во-
просы о необходимости пересмотра це-

нообразования на строительном рынке, 
о разработке программ, стимулирующих 
развитие деревянного домостроения 
и возведения многоквартирного жилья 
из сборного железобетона, о способах 
мотивации специалистов строительной 
сферы, о создании регионального про-
ектного института, который сможет про-
водить комплексное проектирование 
микрорайонов, а на последующих 
этапах и социальных объектов.

Участники собрания в своих вы-
ступлениях говорили о серьезных 
проблемах отрасли и озвучивали 
предложения, которые помогли бы 
их решить. В частности, они каса-
лись необходимости индексации смет 
в связи с ростом инфляции и стоимости 
рабочей силы. При этом подчеркива-
лось, что и власти, и Союз строителей 
региона действуют, исходя из принципа 
«дорогу осилит идущий», прилагая уси-
лия не только для стабилизации ситуа-

ции в отрасли, но и для наращивания ее 
мощи.

Еще одной темой обсуждения на от-
четно-выборном собрании стало созда-
ние в областном центре Аллеи иркутских 
строителей. В апреле 2023 года в Союз 
строителей поступило письмо, где со-
общалось, что комиссия по городской 
топонимике и увековечению известных 
в Иркутске людей и событий согласовала 
создание аллеи в Свердловском округе.

— Мы не против появления обще-
ственных пространств с установкой 
памятных знаков в честь строителей 
в новых микрорайонах областного 
центра. Это могло бы стать доброй тра-
дицией, как поощрение отличившихся 
при комплексной застройке лучших ра-
бочих, прорабов, бригадиров, — пояснил 
Виктор Бровко. — Но Аллея иркутских 
строителей — особое, знаковое место — 
должна находиться не на периферии, 
а в историческом центре города, люби-
мом и наиболее посещаемом горожа-
нами и гостями Иркутска всех возрас-
тов. И лучше всего для этого подходит 
набережная реки Ангары — бульвар 
Гагарина.

По словам исполнительного директо-
ра Союза строителей, организация обра-
тилась с этой просьбой к мэру Иркутска 
Руслану Болотову. В настоящий момент 
вопрос находится на рассмотрении.

Во второй части отчетно-выборного 
собрания состоялось голосование за кан-
дидатуры президента и исполнительного 
директора Союза строителей Иркутской 
области. По его итогам Юрий Шкуропат 
возглавил общественное объединение, 
Виктор Бровко был вновь избран гене-
ральным директором исполнительной 

дирекции.
Определяя планы работы 
Союза строителей региона 

на следующий отчетный 
период, Юрий Шкуро-
пат отметил, что приори-
тетными направлениями 
в работе будут вопросы 

строительства жилья 
и социальных объектов, 

эффективное использование 
застроенных территорий, формирование 
комфортной городской среды и реформа 
ценообразования в строительстве.

Алексей Буренин
Фото Валентина Карпова и пресс-службы 

администрации Иркутска

Отчетно-выборное собрание 
Союза строителей Иркут-
ской области прошло 

на прошлой неделе в актовом 
зале администрации Правобе-
режного округа. Участие в нем 
приняли губернатор региона 
Игорь Кобзев, член Совета Фе-
дерации Сергей Брилка, вице-мэр 
Иркутска Андрей Южаков, прези-
дент Союза строителей Приангарья 
Юрий Шкуропат. Участники до-
ложили о положении дел в стро-
ительной отрасли за 2022–2023 
годы, обсудили проблемы отрасли, 
а также провели выборы президен-
та и исполнительного директора 
некоммерческой организации.

Буквально месяц назад в НовоЛенино открыли новый блок школы № 57. Пристрой 
на 500 мест на улице Ярославского построили за полтора года. В трехэтажном кор
пусе есть актовый, хореографический и спортивный залы, медицинский и пищевой 
блоки, игровые комнаты, лифты, библиотека и центр детских инициатив

2022-Й В ИРКУТСКЕ: ПРОРЫВ В СТРОЙКЕ

Открылся детский 
сад в микрорайоне 
Лесном на

220 
                     мест 

(структурное  
подразделение 
школы № 33)

315 
тысяч м2  
нового жилья  
(на 35 тысяч больше, 
чем в 2020-м)

271 
квартиру  
в аварийном 
состоянии 
расселили (почти 13 
тысяч квадратов)

798 
иркутян 
улучшили условия 
проживания

Открылся новый 
корпус начальных 
классов школы 
№ 14 на улице 
Карла Либкнехта  

на 500 
                          мест

После капитальной 
реконструкции 
заработал блок 
начальных классов 
в гимназии № 1 на 
улице Ленской 

на 360  
                           мест

Сейчас полным ходом идет строительство детсада 
в микрорайоне Лисиха и еще четырех объектов об-
разования, близится к завершению восстановление 
кинотеатра «Марат». Помимо строящихся социаль-
ных объектов впервые за много лет выполнен ремонт 
капитального характера в более чем 70 школах и дет-
ских садах. 

Мэр Иркутска Руслан Болотов
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ПОДЗЕМНЫЕ РАБОТЫ В БУДУЩЕЕ
Холдинг Эн+ начал строительство теплового луча в Иркутске

Безопасность прежде всего: всей делегации вы-
дали каски и яркие жилеты, провели короткий ин-
формативный инструктаж, чтобы экскурсия прошла 
без происшествий. И вот за огороженной террито-
рией перед нами открылась не каждому доступная 
историческая картина, фактически мы оказались 
у истоков появления нового современного района 
Иркутска.

Сейчас это выглядит как вырытая посреди улицы 
Ипподромной длинная траншея с двумя огромными 
трубами, вокруг которых множество рабочих, и каж-
дый чем-то занят. Это, как оказалось, про-
цесс монтажа теплоизоляции на сварных 
стыках трубопровода, необходимый 
для исключения тепловых потерь 
через голый металл. В ходе работы 
труба сверху закрывается совре-
менным пенополиминеральным 
материалом, он очень плотный 
и функциональный — как шуба, 
сохраняет тепло в сети и не дает 
тратить его не по назначению.

Общий бюджет строитель-
ства теплового луча — более 4,8 
миллиарда рублей. Это инфра-
структурный бюджетный кредит, 
выданный в рамках федерального 
проекта «Инфраструктурное меню». 
Иркутская область стала одним из первых 
регионов, воспользовавшихся возможностью 
принять участие в этой госпрограмме.

— Сегодня мы создаем инженерную инфраструк-
туру, которая обеспечит качественное развитие 

этой территории города на ближайшие десятиле-
тия, — рассказывает «Иркутску» мэр Руслан Боло-

тов. — Мы видим, что это абсолютно новая 
сеть, которой раньше здесь не было. 

Подчеркиваю — это не перекладка 
сетей, не вопрос, связанный с их 

модернизацией, это новая тепло-
магистраль, которую город ждал 
очень давно. Возможность реа-
лизации проекта обсуждалась 
около 25 лет, если не больше. 
Подобные по масштабу строй-
ки в Иркутске и Иркутской 
области в последний раз ве-
лись в 1970-х годах. Это стало 

возможным благодаря под-
держке правительства Иркутской 

области и решению президента РФ 
о создании института инфраструк-

турных кредитов, в результате мы и по-
лучили возможность построить тепловой 

луч, создать новое ядро для развития областного 
центра. Губернатор региона Игорь Иванович Кобзев 
смог убедить федеральный центр в необходимости 
решения этой задачи, мы совместно с коллегами 

подготовили большой объем документации, кото-
рый позволил уже сейчас начать эту масштабную 
стройку.

Строительство нового теплового луча в городе 
без всякой натяжки можно назвать глобальным. Он 
позволит создать кольцевую схему тепловой сети, 
в результате надежность всей системы теплоснабже-
ния Иркутска увеличится минимум в два раза.

Не менее важен и экологический фактор — будут 
закрыты девять устаревших угольных и мазутных 
котельных на правом берегу Иркутска, это по-
зволит прекратить выброс в атмосферу более двух 
тысяч тонн загрязняющих веществ, образующихся 
в результате сжигания топлива. Благодаря этому 
с автомагистралей уйдут большегрузы, привозящие 
уголь и вывозящие золу.

Сейчас работы ведутся в графике при сохране-
нии высокого качества организации. Они разде-
лены на этапы, чтобы минимизировать связанное 
со стройкой неудобство в жизни иркутян. После 
окончания каждого участка будет проведено благо-
устройство.

— Я работаю в компании уже несколько десятков 
лет, и на моей памяти проектов такого уровня мас-
штабности у нас не было. По протяженности это 5,5 
километра теплотрассы, возведение двух перекачи-
вающих насосных станций, семи тепловых пунктов 
и реконструкция бойлерной установки на Ново-Ир-
кутской ТЭЦ. Уникальность в том, что работы про-
ходят в условиях действующего, активно живущего 
города, это предполагает достаточно сложное ис-
полнение, — рассказал Олег Причко. — Похожая 
стройка у нас была, когда мы прокладывали трубо-
провод из Саянска в Зиму, но там это происходило 
в чистом поле. По срокам на строительство маги-
страли уйдет три года. К концу 2025 года мы плани-
руем пройти улицу Баррикад и по улице Ядринцева 
выйти в Космический переулок. Параллельно с про-
кладкой теплотрассы идут работы по водоснабже-
нию и водоотведению.

Параллельно с прокладкой теплотрассы МУП 
«Водоканал» Иркутска занимается строительством 
сети водоснабжения и канализования для новой 
территории. Перед этим поработали специалисты 
ООО «Байкальская энергетическая компания», 
которые подготовили площадку для обеспечения 
электроснабжения. Завершением будет работа 
дорожников, они построят новую транспортную 
магистраль на месте действующей улицы Барри-
кад, там появится современный широкий проспект 
с проезжей частью, тротуарами и всей необходимой 
инфраструктурой.

Так что впереди у нас три года наблюдений 
за сложным для строителей, важным для города 
и интересным для читателей процессом строи-
тельства тепловой магистрали, которая изменит 
Иркутск.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

Город вступил этой осенью в знаменатель-
ный для истории своего развития момент: 
реализуется крупнейший инфраструктур-

ный проект — строительство теплосетей боль-
шой протяженности. В результате предместье 
Рабочее будет соединено с Ново-Иркутской 
ТЭЦ, вся эта территория (практически в центре 
города) получит дополнительное развитие. Там 
построят как минимум 10 социальных объ-
ектов  и более миллиона квадратных метров 
современного жилья. На минувшей неделе, 
23 октября, репортеры «Иркутска» своими 
глазами увидели масштабы надвигающихся 
перемен: побывали на стройке вместе с мэром 
города Русланом Болотовым, председателем 
комитета городского обустройства администра-
ции Сергеем Чертковым, главой Правобереж-
ного округа Еленой Тороховой и, безусловно, 
главным экспертом предстоящей мегастройки 
— генеральным директором Байкальской энер-
гетической компании Олегом Причко (входит 
в Эн+). Тепловой луч «тянет» по городу энерго-
металлургический холдинг Эн+.

РАССТОЯНИЯ 
И УЛИЦЫ, ПО КО-

ТОРЫМ ПРОЙДЕТ ЛУЧ:
Баррикад — более четырех 
километров, Иподромная, 

Ядринцева, переулок Космиче-
ский — более километра.

Стройка потребует ограничения 
движения на дорогах. Город-

ская власть, разумеется, зара-
нее подготовила объездные 
пути, предварительно вы-

полнив ремонт дорог 
на нескольких 

участках.

Сейчас работы идут на нескольких участках, а стартовали они на улице Ипподром
ной. Здесь и в районе улицы Култукской прямо сейчас, когда вы читаете этот номер 
«Иркутска», работают более 100 человек и десять единиц строительной техники. 
В конце года специалисты приступят к возведению насосной станции «Ядринце
ва» — она необходима для откачки используемой в тепловой сети воды обратно 
на НовоИркутскую ТЭЦ

Вот так выглядит начало строительства тепло
вого луча на улице Ипподромной. Здесь прове
дены земляные работы, подготовлено бетонное 
основание, использовано пять тонн арматуры, 
30 кубических метров бетона, выполнен монтаж 
железобетонных лотков под будущую тепловую 
сеть. Параллельно специалисты провели вынос 
городских коммуникаций. Полностью закончить 
трехсотметровый участок планируют до конца 
октября

Руководитель проекта «Тепловой луч» Евгений Березин, мэр Иркутска 
Руслан Болотов и руководитель Байкальской энергетической компании 
Олег Причко обсуждают направление магистрали: больше километра ее 
построят до реки Ушаковки, затем сделают переход через реку до ули
цы Баррикад, и самый протяженный участок — от Маратовского кольца 
до улицы Зимней
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«АКАДЕМИК» В ДУМЕ
Депутат Александр Сафронов рассказал «Иркутску» об особенностях 

работы для избирателей Академгородка

Главная проблема — федеральная земля
— Александр Владимирович, у вас, пожалуй, 

один из самых интересных избирательных 
округов в городе…

— Да, большую часть составляет Академгородок. 
Район уникальный, исторически связанный со ста-
новлением иркутской науки, что накладывает свою 
специфику и привносит свои сложности. Сам я здесь 
не только работаю, но и живу.

— Ключевая проблема — статус федераль-
ной земли на подшефной вам территории. 
Именно это основной фактор, сдерживающий 
развитие территории?

— Вместе с активными жителями, с ТОС «Академ-
городок» для придомовых территорий в 2017 году был 
продуман и задействован механизм, позволяющий 
все-таки приступить к комплексному благоустройству 
дворов микрорайона, включить их в государственные 
программы, использовать средства проекта «Форми-
рование комфортной городской среды». Сейчас благо-
устроено уже более 37 дворов. Появились спортивные 
площадки, воркауты и уличные тренажеры, детские 
игровые площадки, прогулочные дорожки и аллеи, 
уютные зеленые зоны для отдыха, стало больше осве-
щения. За пять лет облик района значительно изме-
нился к лучшему.

— Говоря о федеральном проекте «Форми-
рование комфортной городской среды», сто-
ит упомянуть, что за счет него удалось, на-
пример, благоустроить территорию сквера 
«Прогресс» в Академгородке.

— В 2022 году, учитывая пожелания жителей, по-
требность района в зонах для комфортного отдыха, 
с администрацией Иркутска было проработано реше-
ние благоустроить сквер между многоквартирными 
домами ЖК «Прогресс». Здесь применили инноваци-
онные решения в освещении, обустроили тропинки 
из крупногабаритной плитки, появились новые детские 
площадки из робинии, новые лавочки и урны, перголы 
с качелями-диванами, высадили кустарники и деревья. 
Сквер «Прогресс» стал одной из площадок празднова-
ния 60-летия иркутского Академгородка.

Развязке быть
— С первых дней работы в думе Иркутска 

вы регулярно поднимете еще один острый 
(для Академгородка особенно) вопрос — транс-
портный. По развязке Академического моста 

на текущий момент есть какая-то опреде-
ленность? Что еще планируется предпри-
нять, чтобы улучшить ситуацию на дорогах 
округа?

— Так сложилось, что в нашем районе появлялись 
крупные объекты, такие как ледовый дворец «Байкал», 
а транспортная развязка, учитывающая возрастающую 
нагрузку, толком не проектировалась. Не раз выносил 
вопрос на думу, встречались с областными властями, вы-
ходили на федеральный уровень. К настоящему моменту 
подготовлен проект развязки Академического моста 
с расчетом на финансирование в объеме порядка 8 млрд 
рублей и со сроком реализации в четыре года. Проект 
проходит длительную экспертизу, и в ближайшее время 
ждем решение. Работы по проведению повторной экспер-
тизы должны завершиться в ноябре-декабре. Развязка 
должна серьезно снизить нагрузку на входящий поток.

В текущем году большой ремонт затронул улицу Фа-
ворского. Заменили асфальт, сделали тротуары. Чтобы 
упорядочить транспортные потоки, снизить аварий-
ность, организовали там кольцевое движение, и есть 
эффект. За идею стоит поблагодарить жителя нашего 
района Александра Ветлова.

Сейчас в работе еще одна ключевая задача — сделать 
прямую связку улицы Улан-Баторской с Академиче-
ским мостом. Есть потребность расширить Улан-Ба-
торскую. Это важный участок, тем более если принять 
во внимание строительство поблизости лицея госуни-
верситета с перспективой трансформации в базовую 
школу РАН. Заблаговременно нужно на этот раз учесть 
рост транспортных потоков на этом направлении.

Говоря о дорогах, еще раз вынужден упомянуть 
ИНЦ СО РАН. Весь Академгородок — это и транзит-
ные дороги, и дворовые, находятся в неудовлетвори-
тельном состоянии, включая и ту, что соединяет Лер-
монтова и Мелентьева, вдоль стадиона 24-й школы. 
К юбилею часть успели и смогли отремонтировать, 
но большая часть осталась. Мелентьева, Лермонтова, 
Старокузьмихинская и Фаворского переданы в город 
и отремонтированы, все остальные в ведении ИНЦ. 
К юбилею Академгородка там частично за счет горо-
да удалось выполнить ямочный ремонт. Но это вре-
менная мера. Снова все упирается в необходимость 
передачи земель. Только в этом случае городские 
власти могут что-то кардинальное предпринять, что-
бы облегчить нагрузку на сердце иркутского левобе-
режья — Академгородок. Его транспортные артерии 
прокачивают через себя колоссальные потоки.

— Ремонта требуют и дороги частного 
сектора, улицы за границами Академгородка. 
Как расставлены приоритеты в округе?

— Прорабатываем ремонт улиц Помяловского, 
Индустриальной, участка ул. Костычева вдоль трол-
лейбусного депо. Есть большая потребность и хоро-
ший вариант сделать прокол улицы Помяловского 
к Подгорному проезду, что позволит автотранспорту 
из Маркова, Березового и частного сектора сразу попа-
дать на Лермонтова, минуя Белобородова и Индустри-
альную. А для комфорта пешеходов мы восстановили 
больше 20 лестниц и на улице Белобородова (от Лоба-
чевского до Калинина) сделали новый тротуар. Он был 
там необходим. Появилось освещение.

Поликлиника для Академа
— Крайне остро ощущается потребность в новой 

поликлинике. Планируем, что она разместится на гра-
нице с микрорайоном Университетским. В настоящий 
момент ведется работа по формированию участка. Так-
же обсуждается вопрос ремонта стадиона школы № 24 
и дороги рядом с ним.

— Граффити-художники и стрит-арт в Ир-
кутске теперь в легальном поле? Одобряете?

— Согласитесь, что городу, где дольше полугода — 
зима, не повредит больше ярких красок? Муралы талант-
ливых художников на фасадах домов и других зданий 
смотрятся однозначно лучше, чем росписи вандалов. 
Потому я с радостью воспринял идею включить Академ-
городок в список площадок, где мастера стрит-арта будут 
творить свои уличные картины в рамках нынешнего ав-
густовского фестиваля «Голос улиц». 

Эскизы изображений с городской администраци-
ей согласовывались на градостроительном совете. 
Все официально. И получилось, по-моему, отлично. 
Бабра на одном из фасадов видели? Иркутский сим-
вол. Очень хорошо вписался. И у нас еще есть не-
мало объектов, которые тоже можно отдать под такие 
картины-муралы.

— Александр Владимирович, газетной поло-
сы не хватает, чтобы рассказать о том, что 
вы делаете как депутат в Академгородке. 
А вам хватило депутатского срока для всех 
задумок?

— Нет, конечно.
— Что делать будете?
— А что остается? Снова пойду на выборы. Есть 

масса незаконченных проектов, которые надо реали-
зовать. Есть цель, препятствий к воплощению которой 
не вижу: чтобы наш Академ стал самым благоустроен-
ным районом Иркутска.

Иркутский Академгородок — территория, 
обустройство которой требует посто-
янного внимания всех уровней власти. 

У города нет полномочий что-то предпринимать 
на федеральной земле, которой распоряжается 
Российская академия наук, хотя у самой РАН и ее 
Иркутского научного центра нет ресурса на созда-
ние комфортной среды. «В такой ситуации с 2012 
по 2017 год не удавалось завести в Академгородок 
ни один проект благоустройства. Тем не менее 
сейчас Академ — в лидерах по преображению 
дворов», — говорит депутат думы города Иркут-
ска Александр Сафронов. В интервью мы обсуди-
ли механизмы, которые позволяют преодолеть 
земельные сложности, а также коснулись планов 
на развитие округа № 32 в целом. Он включает 
еще и протяженный частный сектор, так что не-
простых задач у местного депутата хватает.

На фото — одно 
из самых люби
мых мест жи
телей Академ
городка, сквер 
«Прогресс». 
После прове
денного благо
устройства 
здесь появи
лись новые дет
ские площадки, 
плитка, освеще
ние. Сквер стал 
одним из самых 
современных 
и необыч
ных в нашем 
городе, можно 
сказать — по
настоящему 
прогрессивным

Илья Спирин. Фото golos-irkutsk.ru, Антона Конева и пресс-службы администрации Иркутска

Этот мурал «Бабр и Соболь» появился нынеш
ним летом на торце дома № 277 на улице Лер
монтова в Академгородке. Его нарисовали мо
сковские стритартхудожники Максим Базаров 
и Кирилл Алерт. Создатели решили отказаться 
от привычной мизан сцены, которую можно 
увидеть на гербе, вместо этого поэксперимен
тировали и дали этой истории новый ракурс. 
Работа выдержана в авангардных и конструк
тивистских течениях искусства начала ХХ века

Александр Сафронов, 
депутат думы Иркутска 
(заместитель председа
теля комиссии по жи
лищнокоммунальному 
хозяйству и благоу
стройству) от избира
тельного округа № 32. 
Александр Владими
рович — руководитель 
АО «Управление капи
тального строитель
ства» Иркутска, корен
ной иркутянин. Окончил 
среднюю школу № 47, 
затем — сибирскоаме
риканский факультет 
Байкальского института 
бизнеса и международ
ного менеджмента Ир
кутского государствен
ного университета
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ИРКУТСКУ НУЖЕН  
НОВЫЙ ЗАВОД

Городские депутаты поддержали 
инициативу строительства 
асфальтобетонного завода

В настоящее время у МУП «ИркутскАвтодор» 
имеется установка по изготовлению ас-
фальтобетонной смеси 1999 года выпуска, 

однако ее износ составляет 100 процентов. В год 
она производит около 100 тысяч тонн асфаль-
та. При этом в 2023 году около 250 тысяч тонн 
асфальтобетонной смеси ушло на реализацию 
национального проекта «Безопасные качествен-
ные дороги» и порядка 50 тысяч тонн — на со-
держание дорог, ремонт картами. Недостающую 
смесь приходилось докупать у частных компаний 
по высоким ценам.

В следующем году прогнозируется увеличение работ 
по национальному проекту «Безопасные качественные до-
роги» на 30–40 процентов. Соответственно, вырастет и по-
требность в асфальте. Имеющийся завод сможет покрыть 1/5 
часть из всего необходимого материала. Поэтому депутаты 
думы на заседании комиссии по жилищно-коммунальному 
хозяйству и благоустройству обсудили и поддержали реше-
ние о необходимости возведения нового асфальтобетонного 
завода в городе. Предлагаемый для строительства объект 
будет производить до 4000 тонн в сутки и сможет закрыть 
все потребности города. Его стоимость, включая установку, 
в зависимости от курса валюты составит 90–100 млн рублей.

Кстати, для стабильной работы необходимо иметь не толь-
ко завод, но и целый комплекс, который будет включать 
дробильно-сортировочную установку, битумохранилище 
и объекты вспомогательного хозяйства. Для покупки и воз-
ведения всех этих сооружений требуется финансирование 
где-то в пределах 200–250 миллионов рублей. Как отметил 
исполняющий обязанности директора предприятия Василий 
Ефремов, при выделении денежных средств комплекс будет 
введен в эксплуатацию уже в следующем году, а срок его оку-
паемости составит два года.

Под установку завода в настоящее время имеются два 
земельных участка: в предместье Марата и рядом с Ново-Ир-
кутской ТЭЦ в микрорайоне Синюшина Гора.

Помимо приобретения завода МУП «ИркутскАвтодор» 
необходим карьер для добычи инертных материалов. При его 
наличии будет снижена себестоимость асфальта, увеличено 
поступление налогов в муниципалитет и скорость выполне-
ния работ по ремонту дорог.

— Необходимо разрабатывать карьер и параллельно зани-
маться приобретением и возведением комплекса на большой 
земельный участок. При этом дробильный комплекс не-
обходимо устанавливать сразу же на карьер, чтобы готовую 
фракцию можно было везти на завод. Поэтому при заказе 
комплекса нам нужно, чтобы у нас уже был карьер, — отме-
тил депутат от избирательного округа № 33 Ростислав Белых.

Еще депутаты пришли к единому мнению, что предпри-
ятию и комитету по экономике и стратегическому планиро-
ванию администрации города необходимо составить план 
всех мероприятий с учетом формирования участка, закупки 
и установки объектов, источников финансирования, а также 
рентабельности будущего комплекса. Документ будет пред-
ставлен на повторном рассмотрении вопроса в ноябре. На за-
седание комиссии также пригласят представителя из мини-
стерства природных ресурсов и экологии Иркутской области.

Кроме того, по инициативе вице-спикера Юрия Корене-
ва комиссия обратилась к мэру города Руслану Болотову 
с просьбой запланировать средства в бюджете на 2024 год 
на строительство АБЗ, а в марте следующего года — на при-
обретение карьера и дробильной установки.

ТРЕНИРОВКИ В ШАГОВОЙ ДОСТУПНОСТИ
Воркаут-площадку установили у дома № 1 на улице Бажова

Ранее на этом месте был расположен 
хоккейный корт, однако из-за того, 
что здесь проходит линия теплосе-

тей, его пришлось демонтировать. Жи-
тели попросили депутата думы Василия 
Донских найти возможность установить 
другой объект для спортивных занятий 
на этом участке.

На одной половине участка за счет «депу-
татского фонда», сформированного из город-
ского бюджета, установили площадку с рези-
нополом, тренажеры. А на второй половине 
в перспективе планируют оборудовать зону 
отдыха со скамейками, урнами и озеленением.

— Это уличный воркаут, который без-
опасен и доступен каждому. Поблизости нет 
такой площадки. Рядом есть корт, места для 
игр в волейбол, баскетбол, но такого объекта 
не было. Думаю, он будет востребован у жите-
лей, — сказал депутат думы Иркутска Василий 
Донских.

Также Василий Петрович отметил, что не-
далеко от этой площадки планируется благо-
устроить сквер Поэтов. Работы в этом направ-
лении уже ведутся.

НИЗКАЯ АРЕНДА ЕЩЕ НА ГОД
Мораторий на повышение арендной платы для СОНКО 

продлили депутаты думы

В конце 2022 года дума внесла 
изменения в Порядок передачи 
объектов муниципального нежи-

лого фонда Иркутска в аренду. В част-
ности, были увеличены ставки аренд-
ной платы в отношении социально 
ориентированных некоммерческих ор-
ганизаций, а также изменены условия 
предоставления им льготной ставки.

После этого в думу начали поступать обраще-
ния от СОНКО о негативном влиянии принятого 
решения на их деятельность. С учетом данного 
обстоятельства в феврале текущего года действие 
этих новых норм было приостановлено до конца 
2023 года. И по инициативе председателя предста-
вительного органа Евгения Стекачева мораторий 
продлили еще на год — до 1 января 2025 года.

Помимо этого, профильная комиссия рас-
смотрит финансовые аспекты работы социально 
ориентированных НКО, которые арендуют поме-
щения у города.

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик
Фото автора

НОВЫЙ ВОЕННЫЙ 
ГОСПИТАЛЬ ПОЯВИТСЯ 

В ИРКУТСКЕ
Объект построят на территории ИВВАИУ 
по инициативе губернатора Игоря Кобзева

Министерство обороны РФ обра-
тилось к председателю город-
ской думы Евгению Стекачеву 

с просьбой передать земельный уча-
сток площадью 4,7 га на ул. Советской 
под строительство социального объ-
екта. Этот вопрос рассмотрели депу-
таты на постоянной комиссии по соб-
ственности и экономической политике 
и приняли положительное решение.

— Строительство современного военного 
госпиталя в Иркутске давно назревший во-
прос. Здание действующего военного госпиталя 
не в полной мере отвечает современным требова-
ниям, поэтому потребность в новом действитель-
но есть. В госпитале на 150 коек наши военнослу-
жащие, ветераны боевых действий и участники 
специальной военной операции смогут проходить 
полноценную реабилитацию, — рассказал губер-
натор Иркутской области Игорь Кобзев.

«Появление такого объекта в Иркутске — 
принципиальный вопрос, который обсуждался 

на разных площадках и был одобрен. В госпита-
ле участники СВО и ветераны боевых действий 
смогут на должном уровне получать лечение 
и проходить реабилитацию. Возведение медуч-
реждения станет продолжением комплексного 
развития территории городка», — убежден мэр 
Иркутска Руслан Болотов.

Земельный участок расположен в приаэро-
дромной зоне, он имеет вид разрешенного ис-
пользования «Специальная деятельность 12.2». 
Поэтому Иркутск не может использовать его для 
муниципальных нужд.

— Министерство обороны обратилось в мой 
адрес с просьбой бесплатно передать из муни-
ципальной собственности земельный участок 
по улице Советской под строительство социаль-
ного объекта. У мэра Руслана Болотова иници-
атива нашла отклик, и я также поддерживаю 
решение коллег в думе. Иркутск нуждается в со-
временном военном медицинском учреждении, 
а наши бойцы — в хороших условиях для лечения 
и реабилитации, — отметил Евгений Стекачев.

Год назад председатель комиссии по ЖКХ и благоустрой
ству Александр Квасов выезжал на асфальтобетонный 
завод муниципального предприятия вместе с заместите
лем мэра — председателем комитета городского обу
стройства Сергеем Чертковым. Еще тогда они отметили, 
что мощностей АБЗ для выполнения всего объема работ 
недостаточно и необходимо строительство нового объ
екта и закупка дополнительного оборудования

Установить этот спортивный объект де
путата думы Василия Донских попросили 
местные жители. За счет «депутатского 
фонда» за домом появился воркаут с обо
рудованием, которое подходит для любо
го возраста и безопасно в использовании. 
На прочность его уже проверили жители

На комиссии по собственности и экономи
ческой политике депутаты рассмотрели 
финансовые аспекты социально ориенти
рованных некоммерческих организаций 
(СОНКО), которые арендуют муниципаль
ное недвижимое имущество в городе
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ПЕРВОЕ, ВТОРОЕ И КОМПОТ — ИЗ ТЫКВЫ
Как в иркутской школе № 5 готовили блюда с королевой осеннего меню

В соревновании приняли участие пять 
команд — ученики, родители, учителя, 
повара школы и студенты Иркутского 
техникума индустрии питания. Всем им 
предстояло приготовить классический 
вариант обеда: первое, второе и ком-
пот или десерт. Итого 15 разных блюд 
из тыквы.
У репортерской группы «Иркутска» 

варианты закончились уже на семи. 
Но, как говорят, век живи — век учись…

—  Как когда-то сказал ве-
ликий педагог Василий 
Александрович Сухом-
линский, главная забота 
учителя и воспитателя 
— это здоровье ребенка, 
оно помогает ему быть 
мудрее и активнее. Ис-

ходя из этого постулата мы 
и проводим такие меропри-

ятия, — подчеркнула идею конкурса 
директор школы № 5 Евгения Ману-
зина. — Задействованы в нем все участ-
ники образовательного процесса: дети, 
педагоги, родители, повара и наши го-
сти из Иркутского техникума индустрии 
питания. Сегодня мы готовим тыкву, 
богатый витаминами и минералами 
продукт, чтобы показать, что полезное 
может быть еще и очень вкусным!
Кулинарный праздник проходит 

в школе уже во второй раз, поэтому 
для него поменяли формат. Раньше 
дети готовили под руководством 
профессионалов — местных пова-
ров. Сейчас все команды, даже самые 
юные, действовали самостоятельно, 
на свой страх и риск. За чистотой экспе-
римента мы следили лично, непосред-

ственно на кухне наблюдая, 
как тыкву жарят, парят, 
варят и пекут.

—  «Дни русской наци-
ональной кухни» стали 
для нас традиционными, 
проводим их для попу-
ляризации правильного 

питания в целом и русской 

кухни в частности, — отметил дирек-
тор МУП «Комбинат питания города 
Иркутска» Сергей Калиновский. 
— Тыкву выращивают практически 
в каждом огороде, и всем участникам 
конкурса, уверен, будет полезен опыт ее 
приготовления.
В самом начале участники рассказали 

о себе и своем представлении о здоро-
вом питании. Ну а затем отправились 
на кухню, где всего за 45 минут им пред-
стояло приготовить блюда для конкурс-
ного меню.
На первое все команды, не сговари-

ваясь, решили сделать суп-пюре — одно 
из самых популярных и вкусных блюд 
из тыквы. Забегая вперед отметим, что 
все блюда в итоге получились очень раз-
ными: кто-то добавил помидоры и ку-
курузу, кто-то — курицу, фрикадельки, 
сухарики, семечки и даже чеснок — для 
иммунитета против сезонной простуды. 
Даже визуально это были разные супы.
Повара школы № 5 решили актуали-

зировать главный ингредиент конкурса 
в своем названии — «Тыковки». Кроме 
заявленного всеми участниками супа-
пюре они сделали еще запеканку и ком-
пот из тыквы с яблоками.

—  По названию, конеч-
но, первое блюдо у всех 
одинаковое, но на вкус, 
вот увидите, получится 
у каждого свое. Главное 
— готовить с любовью, 
с душой, как мы всегда 
делаем, — рассказала по-

вар школы № 5 Ксения 
Кадникова. — Пока в нашем 

школьном меню блюд из тыквы нет, 
но мы уже задумываемся об этом. 
А дома у моих ребятишек просто 
на ура уходят оладьи из тыквы — 
мы выращиваем ее на огороде 
и лакомимся всю зиму.
Команда одиннадцатикласс-

ников «Кулинарики» на второе 
тушила курицу с тыквой, на тре-
тье варила компот из нее же и су-

хофруктов. Ребята признались, что 
готовили дома уже не раз, но вот 
с тыквой работают впервые.

—  У меня выпускной 
класс, и хочется поучаство-
вать абсолютно во всех ме-
роприятиях школы, чтобы 
сохранить максимум воспо-

минаний. Поэтому и согласи-

лась принять участие в этом конкурсе, 
несмотря на то что у нас более опытные 
в кулинарном деле соперники, — при-
зналась одиннадцатиклассница Юлия 
Кондратьева. — Мне в моей школе все 
дорого, все нравится. Питание в школь-
ной столовой вкусное и разнообразное. 
Но больше всего люблю картофельное 
пюре с котлетами и пирожки.

«Сибирские яблочки» — так назва-
ли свою команду учителя школы № 5. 
На второе они готовили жаркое со сви-
ниной, тыквой и овощами, а на третье 
представили карамелизированные 
яблоки с начинкой из тыквы.
—  Я очень люблю русскую кух-

ню, и в нашей школьной 
столовой она широко 
представлена. Мои лю-
бимые блюда — пель-
мени и борщ, — от-
метила учитель основ 
проектной деятель-
ности Мария Зуева. 

— Считаю, что детей обя-
зательно нужно приучать 

к правильно приготовленной пище без 
ГМО и красителей. В этом плане сто-
ловая нашей школы всегда на высоте — 
все не просто сбалансировано и полезно, 
но еще и вкусно.
Родители школьников из команды 

«Котлеты» на второе отдали предпочте-
ние гречке со свининой в фирменном 
кисло-сладком соусе из тыквы, а в ка-
честве третьего блюда у них тоже был 
компот.

—  Я своих детей — у меня 
мальчики 9 и 12 лет, 
Даниэль и Богдан 
— приучаю к тык-
ве. Да они и сами 
с удовольствием 
готовят, помогают 
мне, — похвасталась 

мама школьников 
Галина Леонтьева. — 

Очень рада, что сухомятку они не любят, 
бутербродное питание не для нас. Сыно-
вья всегда ходят в столовую, чтобы нор-
мально питаться, и я за этим слежу.
Компот тоже оказался одним из по-

пулярных конкурсных блюд. Но каж-
дый внес в него что-то свое. Например, 
команда «Тыковки-2» из Иркутского 
техникума индустрии питания добави-
ла в компот смородину. А второе у них 
было необычным даже по названию.
—  Это рисбургер: отварной рис с тык-

вой выкладывается в кольцо, внутрь 
добавляем жареную курицу, сметану, 
помидоры и сыр. И все это запекаем, 
— раскрыл секрет учащийся технику-
ма Олег Тужиков. — В таком конкурсе 
я участвую впервые и надеюсь, что наша 
задумка понравится членам жюри.

И вот наконец, когда аудитория была 
уже в полуобмороке от ароматов, до-
носившихся из кухни, нам представили 
результат кулинарного поединка. Пять 
вариантов крем-супа из тыквы, жаркое, 
запеканки, тыква тушеная, вареная, па-
реная, компоты и десерты… Глаза раз-
бегались, и все хотелось попробовать. 
Это был один из редких моментов, когда 
членам жюри завидовали все.

Поскольку это был конкурс, то и со-
ревновательный процесс стал в нем 
главным. После дегустации всех блюд 
члены жюри огласили долгожданные 
результаты: первое место поделили 
родители и повара школы № 5, второе 
заслуженно досталось студентам Ир-
кутского техникума индустрии пита-
ния, бронзу завоевали педагоги школы, 
а на четвертом, почетном месте — ребя-
та из команды «Кулинарики».
Но в любом случае победила дружба. 

Все участники процесса с самого нача-
ла знали, что главные герои этого дня 
— юные поварята. И именно им за сме-
лость и старание достался специальный 
приз от МУП «Комбинат питания горо-
да Иркутска» — сертификат в студию 
кулинарии. Чтобы совершенствовали 
мастерство и еще больше полюбили 
готовить, ведь в жизни им это очень 
пригодится.
Ну а репортерская группа «Иркутска», 

вдохновившись новыми идеями, побе-
жала в магазин за тыквой.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

Пятничный вечер в школе № 5 на Синюшиной Горе был веселым 
и вкусным. Муниципальное предприятие «Комбинат питания 
города Иркутска» продолжило там проект «Дни русской наци-

ональной кухни», направленный на воспитание любви к здоровому 
питанию у подростков. Одним из его этапов стал кулинарный поединок. 
А главное его условие — обязательное использование тыквы в каждом 
приготовленном блюде. Основной ингредиент организаторам подсказа-
ла осень — вкусный и полезный овощ сейчас доступен каждому.

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

«Дни национальной рус-
ской кухни» для учащихся 
Иркутска проводят коллеги 
из муниципального предпри-
ятия «Комбинат питания» 
в школах города. Детям объ-
ясняют пользу и рассказыва-
ют историю исконно русских 
блюд. А главное, предлагают 
самостоятельно их пригото-
вить. Поддерживаю такие 
мероприятия. Наши дети 
должны питаться правильно 
и вкусно.

Перед вами — ребята из команды «Кулинарики», одиннадцатиклассники 
школы № 5. По большому счету, все действо было организовано именно для 
них: чтобы во время соревнования они полюбили и научились готовить неиз-
вестные раньше блюда, открыли для себя интересный и захватывающий мир 
поварского искусства

Над плитой колдует студент Иркутского техникума индустрии пита-
ния Олег Тужиков. «Я очень люблю готовить и придумывать необыч-
ные вкусовые решения. В техникум пошел, потому что чувствую, 
что это мое призвание, работа повара всегда будет востребована, 
никакие роботы не смогут ее заменить, — говорит Олег. — Ну а ра-
дость, когда тебя благодарят за вкусное блюдо, за то, что даришь 
гастрономическое удовольствие людям, трудно с чем-то сравнить»

Мастерство команды поваров школы № 5 не вызывает сомнений: все, кого мы расспрашивали 
с пристрастием, признавались, что в столовой едят с охотой. Первое место досталось поварам 
заслуженно: их запеканка в тыкве и яркая сервировка выше всяких похвал. А как обыграны 
и маленькие потешные тыквы, и цветовые акценты (уж не говорим о вкусовых!)

Вот такой — яркой, вкусной и эстетичной может быть тыква в разных гастроно-
мических проявлениях. Участники кулинарного поединка постарались не про-
сто вкусно ее приготовить, но еще и сделать это красиво! Компетентное жюри 
из профессионалов и любителей оценивало и вкус блюда, и всю подачу в целом

площадке и в других зонах парка, 
но получали грубый отпор.
—  Они спокойно могут обругать 

или просто сказать: «А вам какое 
дело?» — сокрушается пенсионерка.
Теперь конфликтных ситуаций 

в парке «Комсомольский», увере-
ны, станет меньше — круглые сутки 
все происходящее записывается 
на видео, а информация поступает 
в единый центр видеонаблюдения 
МКУ «Безопасный город». Здесь 
она хранится не менее 15 суток.
—  В этом году благоустроено 

восемь общественных территорий 
по программе «Формирование 
комфортной городской среды». 
На каждой из них уже работает 
видеонаблюдение, — комментирует 
начальник департамента городской 
среды администрации города Ир-
кутска Елена Юрганова. — Камеры 
помогают обеспечить безопасность 
людей, сохранность малых архитек-
турных форм, детских и спортив-
ных площадок. К сожалению, акты 
вандализма не редкость. Хулиганов 
необходимо привлекать к ответ-
ственности, потому что безна-
казанность порождает новые 
правонарушения.
Елена Викторовна отме-

тила, что видеонаблюдение 
не только помогает найти 
хулиганов, но и способствует 
раскрытию серьезных преступле-
ний, а также обнаружению пропав-
ших людей.
До конца года в Иркутске будут 

смонтированы еще сотни устройств. 
Например, идут работы по отладке 
оборудования на площади перед 
Дворцом спорта и в 130-м квартале 
— здесь за порядком будут следить 
при помощи 71 камеры. 163 устрой-
ства разместят на перекрестках 
и остановках общественного транс-
порта, в том числе на «Улице Джам-
була» и «Курорте «Ангара». Уже 
прошли тестирование видеокамеры, 
установленные на детской площадке 
в Пади Долгой — в районе крытого 
катка «Иркутск», а также в скейт-
парке на берегу Ушаковки.
Более 350 камер появятся на объ-

ектах, построенных в предыду-

щие годы — в том числе в сквере 
«Прогресс», Лисихинском парке, 
на площади 50-летия Октября, 
в Каштаковской роще, на бульваре 
Постышева и других.
—  Все камеры, которые установ-
лены нашей компанией, работают 

круглосуточно и кругло-
годично, — объясняет 

Евгений Иванов, 
генеральный директор 
подрядной организа-
ции — компании «Виа-
ком». — Камеры про-
тестированы на предмет 

интеллектуальных возмож-
ностей: попробовали форматы 

распознавания лиц, распознава-
ния объектов. Все установленные 
устройства имеют высокоточную 
матрицу — более пяти мегапиксе-
лей с возможностью увеличения 
в несколько раз, что дает возмож-
ность зафиксировать внешность 
и особые приметы нарушителей 
общественного порядка, даже тех, 
кто носит головные уборы.
Специалисты монтируют камеры 

так, чтобы в обзор попадали самые 
важные объекты и территории — 
сцены, детские площадки, пути 
входа и выхода и так далее. В адми-
нистрации Иркутска уверены — чем 
больше камер видеонаблюдения, 
тем спокойнее жизнь в нашем 
городе.

НАМ СВЕРХУ ВИДНО ВСЕ
Сотни камер видеонаблюдения установлены 

в иркутских городских пространствах

Окончание. Начало на стр. 2

Видеонаблюдение в но-
вом скейт-парке на ули-
це Братской доступно 
в режиме реального 
времени — достаточно 
зайти на сайт компании 
«Виаком» (weacom.ru) 
и найти его во вкладке 
«Онлайн-камеры». Это 
удобно не только для 
отслеживания ванда-
лов, но и для родителей, 
которые смогут таким 
образом контролиро-
вать детей, катающихся 
на велосипедах и само-
катах на площадке

Ирина Покоева. Фото автора

Этот скриншот сделан с виде-
озаписи одной из камер на-
блюдения, расположенной в 
Пади Долгой: около часа ночи 
22 октября двое неизвестных 
сломали несколько игровых 
элементов в сквере у крытого 
катка «Иркутск». Полицейские 
занимаются розыском злоумы-
шленников
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             ЛЮДИ, КОТОРЫЕ УЧАТ       ГОРОД ПО ВЫСШЕМУ КЛАССУ
                             Сегодня в «Иркутске» — преподаватели               Иркутского государственного университета,  
                                                                            живущие наукой               и педагогикой

Сегодня, 27 октября, исполнилось 
105 лет Иркутскому государствен-
ному университету: в этот день 

в 1918 году наш университет принял пер-
вых студентов. Сейчас, более чем сто лет 
спустя, очевидно, что история ИГУ — это 
история научных открытий, творческих 
достижений, это судьба людей, посвя-
тивших свою жизнь подготовке высоко-
квалифицированных кадров. Более того 
— по истории ИГУ можно легко просле-
дить этапы становления системы высше-
го образования в Иркутске. Сегодня мы 
спросили преподавателей нашего универ-
ситета о том, помнят ли они свою первую 
лекцию для студентов и что, по их мне-
нию, значит ИГУ в жизни города.

Сергей Арктурович Язев, др физ.мат. наук, профессор физического 
и географического факультетов, директор астрономической обсерватории ИГУ

— Первым факультетом, 
на котором я начал преподавать, 
был географический (больше 
20 лет назад), позже приба-
вился мой родной физический 
факультет. В разные времена 
в мой преподавательский список 
добавлялись и исчезали из него 
другие факультеты и отделения: 
САФ (сейчас Байкальская между-
народная бизнес-школа), где 
я читал курс «Концепции совре-
менного естествознания»; педин-
ститут, исторический факультет, 
как это ни парадоксально; и даже 
отделение журналистики у фило-
логов. Понятно, что все лекции 
были связаны с астрономией. 
Но беда в том, что конкретно 
первую лекцию я не помню, по-
тому что к тому времени лекций 
было прочитано огромное ко-
личество. С 1987 года я вел курс 
астрономии в нескольких лице-

ях, а еще раньше — с 1978 года, 
будучи студентом 3-го курса физ-
фака — я начал читать лекции 
в обществе «Знание».

Что касается университета 
в моей жизни. Мой дед препо-
давал в ИГУ, и мама здесь рабо-
тала, и отец. Я сам окончил ИГУ, 
потом работал в Академии наук, 
но несколько лет продолжал со-
трудничать с университетскими 
стройотрядами. А в 1997 году 
меня пригласили возглавить об-
серваторию ИГУ, я согласился, 
потому что здесь все было знако-
мо с детства, родное, что называ-
ется. Так что университет — это 
очень важный элемент моей 
жизни. Если говорить о городе, 
университет — это некий обяза-
тельный элемент, как жизненно 
важный орган у человека — пе-
чень или сердце, то, что нельзя 
вырезать и без чего нельзя жить.

Татьяна Владимировна Гончарова, 
завотделением гуманитарноэстетического 
образования педагогического института ИГУ, 
канд. пед. наук, доцент кафедры иностранных 
языков и лингводидактики

— Свою первую лекцию я прочи-
тала в 2004 году. Сразу после окон-
чания аспирантуры мне дали лекци-
онный курс по новому направлению 
«учитель английского и француз-
ского языков». Тема: обучение 
говорению на иностранном языке. 
Я готовилась две недели! Репетиро-
вала перед зеркалом, смотрела, как 
двигаюсь, как произношу. В резуль-
тате я выучила ее наизусть. И все 
равно, когда зашла в аудиторию, 
было очень страшно. Но взяла себя 
в руки, начала говорить, не загля-
дывая в бумажки. С тех пор все свои 
лекции я стараюсь рассказывать.

Университет — это вся моя 
жизнь, мое единственное место ра-
боты. Я никуда из него не уходила, 
за исключением декрета и аспиран-
туры. Я выросла на кафедре. Когда 
пришла, была самой молодой.

Для города университет важен как часть культуры. ИГУ — это 
классическое образование для любой отрасли, для любого науч-
ного направления. Выпускник ИГУ — звучит гордо.

Марина Александровна 
Митюкова, заместитель 
директора юридического института 
ИГУ по молодежной политике 
и воспитательной работе, старший 
преподаватель кафедры судебного 
права, ветеран труда РФ

— 2 ноября 
1992 года я стала пре-
подавателем кафедры 
правосудия и про-
курорского надзора 
юридического фа-
культета ИГУ, и уже 
через десять дней мне 
предстояло прочитать 
мою первую лекцию 
по курсу «Правоох-
ранительные органы 
РФ». Это был до-
статочно непростой 
период, потому что 
существенно измени-
лось законодатель-
ство — были приняты 

новые федеральные законы «О прокуратуре Россий-
ской Федерации», «О статусе судей в РФ», «Об опе-
ративно-разыскной деятельности» и другие. Мне 
дали всего десять дней на подготовку курса. Конечно, 
волнение было, все-таки я совсем недавно получила 
диплом и преподавательского опыта у меня не было. 
Но все прошло хорошо, и я до сих пор работаю, вот 
уже более 30 лет.

Университет — это моя жизнь. Мои студенты. Ста-
раешься делать все, чтобы ученик превзошел своего 
учителя. Уже многие мои выпускники выросли, ста-
ли состоявшимися людьми, но где бы они ни жили 
и ни работали, они помнят о своей альма-матер 
и о своих учителях.

Университет — это его люди. За долгие годы у ИГУ 
накопилось огромное количество выпускников. Ка-
кую сферу жизни ни возьми — математику, химию, 
физику, лингвистику, историю, управление, юри-
спруденцию — никто не обходится без наших выпуск-
ников. Поэтому город и университет неразделимы.

Михаил Валерьевич Быков, канд. хим. наук, старший научный сотрудник НИИ 
нефте и углехимического синтеза Иркутского государственного университета, 
доцент кафедры физической и коллоидной химии ИГУ

— Буквально сразу же после защиты диссертации в 2013 году мне пред-
ложили стать преподавателем химического факультета. В качестве лекто-
ра я впервые выступал с небольшим курсом — «Кинетика реакций слож-
ных типов». Признаюсь, было страшно, боялся опозориться. Если нет 
опыта, то чувствуешь себя неуютно, даже если знаешь материал. Несмотря 
на то что я был немногим старше студентов, которым читал лекции, ребя-
та относились ко мне уважительно и с пониманием. Возможно, и это внес-
ло свой вклад, я справился с поставленной задачей, и все прошло хорошо. 
Кроме того, я вел и лабораторные занятия, поначалу для студентов нехи-
мических специальностей — геологов и биологов, а потом дорос и до хи-
миков. К каждой своей лекции я готовился основательно, и даже сейчас, 
имея почти десятилетний стаж, готовлюсь и обновляю материал, поэтому 
никогда не бывает, чтобы занятие прошло по шаблону.

Университет — это большая часть моей жизни. Здесь создана благо-
приятная среда как для того, чтобы заниматься педагогической деятель-
ностью, так и для проведения научных исследований. Можно сказать, что 
я живу университетом.

Для Иркутска, города с богатой историей, культурой, наукой, устрем-
ленного в будущее, система высшего образования имеет огромное зна-
чение. Поэтому в таком городе просто обязан быть университет, без него 
Иркутск немыслим.

Пользуясь случаем, хочу поздравить альма-матер со 105-летием и подчеркнуть, что Иркутский государ-
ственный университет — это классический вуз, это классическое фундаментальное образование. Выпускни-
ков ИГУ отличают глубокие знания и потребность постоянно учиться и развиваться.

Владимир Владимирович Фроленок, преподавательпрактик 
БМБШ ИГУ

— Вспоминаю свою пер-
вую лекцию в ИГУ. Было не-
много волнительно, так как 
не знал, как меня воспримут 
студенты, понравлюсь ли 
как преподаватель и как все 
пройдет. Заранее готовил-
ся, прорабатывал структуру 
занятия. Запустил презен-
тацию, зашли студенты, 
и понеслось. Оказалось, зря 
волновался, ребята хорошо 
восприняли, оказались жи-
выми и интересующимися. 
Лекции и практика пролете-
ли незаметно. Было забавно 
вспомнить себя на их месте. 
А самое главное, разница 
в возрасте у нас не очень 
большая, поэтому я все еще 
понимал все их хитрости, 
поэтому они не прокаты-
вали. Выяснилось, что мы 
знакомы с родителями или 
старшими братьями-сестра-
ми многих студентов — го-

род у нас не очень большой 
и дружный.

Для меня университет — 
это очень значимая часть 
жизни. С ним связано много 
воспоминаний, и он очень 
сильно повлиял на мою 
жизнь. Не говоря о знаниях, 

навыках и компетенциях, 
полученных в процессе обу-
чения, могу сказать, что уни-
верситет дал мне настоящих 
друзей, опыт развития себя 
в научной и профессиональ-
ной сфере, не побоюсь этого 
слова — «связи» и добрые 
отношения со многими ин-
тересными людьми. Кроме 
того, это было время различ-
ных активностей и меропри-
ятий. Наверное, один из са-
мых счастливых периодов 
жизни.

Для города университет 
имеет огромное значение, он 
его «омолаживает». За счет 
университета в город съез-
жаются студенты из разных 
районов области, других 
регионов и стран. Это напол-
няет город как с точки зре-
ния потенциальных кадров, 
так и молодым новаторским 
духом.
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Мария Леонидовна Штуккерт, канд. филол. наук, доцент кафедры 
русской и зарубежной литературы ИФИЯМ ИГУ

— Это было в сентябре 2007 года, я должная была читать 
вводную лекцию по зарубежной литературе. Насколько пом-
ню, тема была «Реализм». Подробностей не помню, потому 
что была в состоянии крайнего шока и страха. Вспоминаю 
только дверь аудитории, за ней шум, студенты разговари-
вают. А я стою перед дверью, пытаюсь собраться с силами, 
чтобы войти. Как прошла лекция, не помню, помню только 
слабость в коленях от страха. Еще помню глаза студентов, 
которые смотрели на меня требовательно и с интересом. Им 
было любопытно, ведь я была ненамного старше их. И мо-
жет быть, интерес, который я увидела в их глазах, мне помог 
справиться с волнением.

В моей жизни университет значит очень много. Для меня 
это память. Я помню свои ощущения, когда только нача-
ла учиться: осенние лучи солнца на стенах, первая лекция 
по античной литературе, книга, которую держала в удиви-
тельно красивых руках Лина Федоровна Ившина… Я никогда 
не думала, что когда-то эта книга окажется у меня и я сама 
буду читать лекции по античной литературе. Мне кажется, 
что одна из наших главных задач — быть хорошими наследниками, сохраняя то, что мы по-
лучили, и передавая другим поколениям. Для Иркутска университет — это его история, тра-
диции, культура.

Раксана Юрьевна Зуляр, канд. полит. наук, доцент 
кафедры политологи, истории и регионоведения 
Иркутского государственного университета

— Прекрасно помню. Это был 2007 год. 
Мне предстояло прочитать лекцию по об-
щей политологии в институте социальных 
наук ИГУ для большого потока студентов 
разных специальностей. Студентов было 
очень много, человек под сто. Места всем 
не хватило. Было очень тесно, жарко и душ-
но. Поэтому первую лекцию я вспоминаю 
не как что-то очень прекрасное. У меня 
со студентами была небольшая разница 
в возрасте. И выглядела я соответственно: 
худенькая, невысокого роста. Ребята смотре-
ли на меня с изумлением. Это была непро-
стая задача — встать перед ними, успокоить, 
организовать-рассадить. Мне повезло, что 
благодаря учебе в педагогическом колледже 
определенные организационно-управлен-
ческие навыки у меня имелись, и только 
это меня спасло. А после лекции ощущение 
было, будто я разгрузила вагон.

Университет в моей жизни начался еще до моего рождения. Я роди-
лась в семье студентов ИГУ, и мой первый дом — это общежитие госуни-
верситета. И все мое детство и юность прошли в университетской среде. 
Мои первые друзья, соседи — это все были преподаватели или работники 
ИГУ. И сама среда университета была для меня естественной во всех 
смыслах. И второй момент: моя мама некоторое время работала на хим-
факе, а папа (Юрий Анатольевич Зуляр, профессор, доктор исторических 
наук. — Прим. ред.) всю жизнь посвятил университету и продолжает 
работать. Университет окончили мои сестры и брат. В ИГУ я познакоми-
лась со своим будущим мужем, у нас есть свадебное фото, где мы стоим 
на ступеньках главного корпуса на фоне вывески «Иркутский государ-
ственный университет». Для нас это очень символично.

Для города университет был и остается одним из градообразующих 
центров. Это праматерь высшего образования в городе. Конечно, это 
бренд. Наши выпускники работают не только в городе, их можно обна-
ружить в разных точках земного шара. И мне нравится, что они кусо-
чек ИГУ увезли с собой и продолжают следить за жизнью родного вуза 
в соцсетях. Университет — это часть жизни большого социума. ИГУ — это 
не просто вуз, это социокультурный феномен Иркутска.

ТВОИ ЛЮДИ, ИРКУТСК 

             ЛЮДИ, КОТОРЫЕ УЧАТ       ГОРОД ПО ВЫСШЕМУ КЛАССУ
                             Сегодня в «Иркутске» — преподаватели               Иркутского государственного университета,  
                                                                            живущие наукой               и педагогикой

Валентина Петровна Саловарова, др биол. наук, 
профессор, заведующая кафедрой физикохимической 
биологии, биоинженерии и биоинформатики, 
заслуженный работник высшей школы РФ

— Конечно, помню первую лекцию, 
это невозможно забыть! В университет 
я пришла работать в 1987 году. У меня 
уже был опыт чтения лекций в другом 
вузе, но все равно это было очень волни-
тельно. Первую лекцию я должна была 
прочесть студентам четвертого курса 
на моем родном биолого-почвенном фа-
культете, да еще в Байкальском музее, где 
я сама когда-то слушала замечательных 
ученых, профессоров. Это была поточ-
ная лекция (то есть для всех групп. — 
Прим. ред.). Когда я вошла в аудиторию, 
на меня нахлынули эмоции, воспомина-
ния. Помню ощущение счастья и гордо-
сти, что я в той самой красивой аудито-
рии читаю лекцию. Но быстро справилась 
с волнением. Конечно, помогли родные 

стены и отношение студентов, которые внимательно меня слушали.
Университет — это мой родной вуз, альма-матер. Здесь я получила 

очень достойное образование, которое продолжила в Москве в аспи-
рантуре, защитила кандидатскую, затем докторскую диссертацию. 
Получила перспективную профессию, которая сейчас очень востре-
бована. Я счастлива, что работаю здесь уже почти 40 лет.

У Иркутского государственного университета более чем столетняя 
история. Он имеет высочайший научный потенциал и высокое ка-
чество образования. Наша кафедра вооружает студентов важными 
инструментами будущего. Если говорить, что значит университет для 
Иркутска — я вообще не представляю Иркутск без университета. Ка-
жется, каждый житель так или иначе связан с ним.

Университет для города — это прежде всего профессиональные ка-
дры. Сегодня подготовка студентов ориентирована на самые прорыв-
ные междисциплинарные направления, которые позволяют решать 
сложнейшие проблемы региона и города. И кроме того, ИГУ — это 
тот вуз, который повышает уровень образованности населения. Буду-
щее за образованием, оно меняет мир к лучшему.

Хань Куань, старший преподаватель кафедры лингвистики 
и лингводидактики международного института экономики 
и лингвистики ИГУ

— Моя первая лекция… Это было очень волнительно: как 
меня встретят студенты, как пройдет подача материала, а все ли 
я понятно объясню. Ответственность большая, не только ведешь 
занятие, но и являешься представителем от лица старейшего уни-
верситета перед студентами. При подготовке вспомнил все, чему 
нас учили и как вели занятия мои преподаватели. Оказалось, 
все не так страшно, студенты очень дружелюбно меня встрети-
ли, многие из них уже меня знали с занятий в частной школе, 
где я подрабатывал, когда сам был студентом. Огромное спасибо 
Светлане Игоревне Байрамовой за доверие и веру в то, что смогу 
справиться с поставленными задачами. На кафедре коллеги так-
же сильно поддержали.

В моей жизни университет занял одно из главных мест. Снача-
ла получил знания и помощь в изучении русского языка и куль-
туры. Затем, устроившись на работу, я сам стал обучать студентов 
уже своему языку и культуре Китая. Уже около 15 лет я препо-
даю в университете, занимаюсь научной и исследовательской 
деятельностью.

Преподаватели русского языка подходили к занятиям с душой, очень подробно все объяс-
няли. Татьяна Иннокентьевна Ведерникова практически как мама нас всегда поддерживала 
и помогала, не только по учебе, но и по простым бытовым вопросам. Светлана Платоновна 
Малышева — требовательный преподаватель по предмету, но в то же время подробная и по-
нятная подача материала, до сих пор все помню.

Работа на кафедре также интересна и увлекательна. Возможность принимать участие 
в научных мероприятиях и конференциях, встречаться с очень знаменитыми профессорами 
практически на равных. Со студентами также поддерживаются отношения до сих пор, мно-
гие из них уже уехали из Иркутска, но часто переписываемся и узнаем, как дела друг у друга.

Университет для меня сейчас неотъемлемая часть моей жизни, за что я очень благодарен.

Анна Георгиевна Балахчи, канд. физ.мат. наук, и. о. завкафедрой 
естественнонаучных дисциплин факультета бизнескоммуникаций 
и информатики Иркутского государственного университета

— Конечно, помню! Для 
меня каждая первая лек-
ция в новом учебном году 
— тоже первая. И я их все 
помню. Это был 1997 год. 
Я пришла на факультет 
сервиса и рекламы пре-
подавать информатику. 
Было страшно, как все 
получится. На тот момент 
я была не сильно старше 
своих студентов, и сначала 
они даже не поняли, что 
я преподаватель. Один 
молодой человек спросил, 
не новенькая ли я. Очень 
благодарна студентам, 
что они отнеслись ко мне 
с пониманием, приняли 
очень хорошо, вниматель-
но слушали. В дальнейшем 
они стали мне опорой 
и лифтом в будущее. Мно-
гие стали друзьями, нам 
удалось реализовать много 
совместных проектов.

Университет в моей 
жизни — это и есть жизнь. 
Я родилась в семье сту-
дентов ИГУ. Родители — 
классическая пара: папа 
— физик, мама — филолог. 
Они учились на четвертом 
курсе. Помню, как в гости 

приходили их одногруп-
пники, что-то горячо об-
суждали, строили гранди-
озные планы.

Если говорить о городе, 
то здесь тоже не обойтись 
без личной истории: от-
лично помню день, ког-
да я пришла поступать 
на физический факультет. 
Как я стояла возле шпи-
ля (сейчас там памятник 
Александру III), смотрела, 
как течет река, и думала 
о будущем. Для города 
университет — это исто-
рия, люди, это культура 
классического универси-
тета, это передача знания 
и больше — миропонима-
ния из поколения в по-
коление. Это очень зна-
чимая вещь для развития 
социума и преобразования 
всего города.

Ольга Савина. Фото Максима Арзаева
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НОВЫЕ СТАРТЫ ДЛЯ ПЕНСИОНЕРОВ
Плавание, теннис и северная ходьба — выбор пожилых иркутян для 

тренировок и соревнований

Самые популярные виды спорта 
у пенсионеров — легкая атлетика, тен-
нис, северная ходьба, волейбол, дартс, 
шашки, шахматы и плавание. Бесплат-
ные тренировки проходят регулярно, 
два раза в неделю, на нескольких пло-
щадках города. Кто-то успевает совме-
щать несколько направлений, другие 
остаются верны одному виду на протя-
жении многих лет. Как, например, ир-
кутянин Олег Петрович Бондарев — он 
уже 55 лет занимается плаванием.

— В семь лет мама привела меня 
и моего брата-близнеца в бассейн 
во Дворец пионеров и школьников 
имени А. С. Щербакова (сейчас Дворец 
детского и юношеского творчества 
«Юность». — Прим. авт.). В подростко-
вом возрасте я не раз становился чем-
пионом области по брассу, по России 
был на шестом месте, на зональных со-
ревнованиях — вторым. Мне присвои-
ли звание кандидата в мастера спорта. 
Профессию выбрал по строительной 
специальности, учился в политехниче-
ском институте. Но и плавание не бро-
сал. Сейчас работаю в Сибирском 
институте систем энергетики, трени-
руюсь в бассейне в обеденный перерыв 
и в выходные, выступаю на ветеран-
ских соревнованиях минимум дважды 
в год. А мой брат Вячеслав Петрович 
стал тренером по плаванию и препода-
ет в техникуме физической культуры, 
— рассказывает свою историю Олег 
Петрович.

Еще один пловец — Алексей Анато-
льевич Кудреватых занимался в бас-
сейне спортивно-оздоровительного 
комплекса «Изумруд» с момента его 
открытия. Будучи школьником, увле-
кся плаванием и получил не только 

спортивный разряд, но и профессию 
тренера наравне со строительной 
специальностью.

— После института меня распреде-
лили в Норильск, там работал по ос-
новной специальности и тренером 
по плаванию. Вел группы здоровья 
у тех, кому от 20 до 70 лет. Потом же-
нился, родились дети, и от тренерства 
пришлось отказаться — не хватало 
времени. Вернулся в Иркутск спустя 
20 лет, нашел друзей по спорту, среди 
них много моих ровесников — пловцы, 
выходцы из «Изумруда». И мы опять 
вместе тренируемся, общаемся, уча-
ствуем в соревнованиях. Еще играю 
каждую неделю в футбол и дартс, — 
говорит Алексей Анатольевич.

С выходом на пенсию у многих лю-
дей появляется достаточно свободного 
времени, и куда его потратить — во-
прос личных предпочтений. Но те, кто 

с детства занимался спортом, охотнее 
возвращаются к тренировкам. Благо 
сейчас выбор направлений и клубов 
большой. Тамара Геннадьевна Рыбни-
кова, председатель клуба по настоль-
ному теннису «Ветеранская ракетка», 
считает, что возраст не должен быть 
помехой для здорового хобби.

— Мне 72 года, в детстве занималась 
конькобежным спортом, бегом, потом 
увлекалась горными и беговыми лы-
жами, сплавами по рекам, туризмом. 
Всегда вела активный образ жизни. 
Но любимый вид спорта — настольный 
теннис. Занимаюсь им с 25 лет. Рань-
ше играла на корпоративных состяза-
ниях, когда работала в проектном ин-
ституте, а как вышла на пенсию, стала 
участвовать в крупных соревнованиях. 
В прошлом году мы с Леонидом Ба-
заровым, играя в паре на чемпионате 
России для ветеранов, заняли второе 

место в нашей возрастной категории. 
А в личном первенстве я взяла бронзу. 
В ноябре планируем поехать в Ивано-
во на фестиваль ветеранов по настоль-
ному теннису. Буду там представлять 
Иркутск, — делится планами Тамара 
Геннадьевна.

Чтобы оставаться в форме, она тре-
нируется по два часа три раза в не-
делю. Во время игр не столько устает, 
сколько заряжается энергией. Ведь 
для нее главное — не показать себя 
на соревнованиях, а получить удоволь-
ствие от игры в настольный теннис.

Для иркутянина Ивана Васильеви-
ча Гришунина спорт тоже состояние 
души. Он попробовал силы в разных 
видах: плавание, бег, гимнастика, ги-
ревой спорт и лыжи. На региональном 
этапе Всероссийской спартакиады 
пенсионеров в этом году занял первое 
место в пулевой стрельбе. Трени-

Образ пенсионера в воспри-
ятии некоторых людей не-
разрывно связан с дачей, 

лавочкой у подъезда и присмотром 
за внуками. Но сегодняшние герои 
еженедельника «Иркутск» сломают 
этот стереотип: типичными пен-
сионерами их никак не назовешь. 
Иркутяне в серебряном возрасте 
предпочитают заниматься спортом, 
участвовать в соревнованиях, до-
биваясь личных рекордов и пробуя 
новые виды активностей. Ежегод-
но около 12 тысяч пожилых людей 
участвуют в спортивных мероприя-
тиях Иркутского городского совета 
ветеранов.

В сентябре при поддержке управления по физической культуре, спорту и молодежной политике администрации 
Иркутска и МКУ «Городской спортивнометодический центр» на стадионе спортивного комплекса «Труд» прошла 
спартакиада ветеранов. В ней приняли участие пять команд советов ветеранов войны, труда, Вооруженных сил 
и правоохранительных органов административных округов нашего города. Одна из самых зрелищных дисциплин 
на соревнованиях — перетягивание каната

Тамара Генна
дьевна Рыб
никова шесть 
лет назад 
вышла на пен
сию и заня
лась тем, что 
нравится ей 
больше всего, 
— настольным 
теннисом. 
В прошлом она 
играла на кор
поративных 
соревнова
ниях в паре 
с мужем. Их 
сын Максим 
тоже увлека
ется спортом 
— он яхтсмен 
и участвует 
в иркутских 
регатах

Алексей 
Анатольевич 
Кудреватых 
работает 
в строитель
ной сфере 
и занимается 
спортом: регу
лярно трени
руется с дру
зьями сразу 
в нескольких 
бассейнах 
города, играет 
в дартс в шах
матном клубе 
на улице Бар
рикад, в фут
бол на стади
оне ИРНИТУ 
и участвует 
в городских со
ревнованиях

Олегу 
Петровичу 
Бондареву 
62 года, 
большую 
часть своей 
жизни он 
занимается 
плавани
ем плюс 
выступает 
на сорев
нованиях 
ветеранов 
в общих ви
дах спорта: 
стрельба 
из пневма
тической 
винтовки, 
бег, метание 
мяча, дартс 
и пере
тягивание 
каната
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В ПОДДЕРЖКУ РАЦИОНАЛИЗАТОРСКОГО 
И НОВАТОРСКОГО ДВИЖЕНИЯ

Иркутское региональное 
отделение Союза машино-
строителей России при-

няло решение о поддержке раци-
онализаторов Иркутской области 
и разработало Положение о на-
грудном знаке «Рационализатор 
Иркутского регионального отделе-
ния Общероссийской обществен-
ной организации «Союз машино-
строителей России». Данный знак 
является формой обществен-
ного признания, поощрения, 
популяризации и пропаганды 
рационализаторской, изо-
бретательской и новаторской 
деятельности.

Знак имеет две степени, награж-
дение будет осуществляться по-
следовательно: нагрудный знак II 
степени, нагрудный знак I степени. 
Вручаться знаки будут от имени 
Иркутского регионального отделе-
ния Общероссийской обществен-
ной организации «Союз машино-
строителей России» на основании 

представления от предприятий 
машиностроительной от-

расли, входящих 
в Иркутское 
региональ-

ное отделение 
«СоюзМаш».

руется в любое время года, и мороз 
ему не помеха, особенно когда встает 
на лыжи.

— Беговые лыжи полюбил еще 
в школе. И сейчас, на пенсии, продол-
жаю каждую зиму кататься два-три 
раза в неделю по заливу, на лыжной 
базе «Динамо». Обычно прохожу по 10 
километров. Вместе с другом участвую 
в Байкальском марафоне и в соревно-
ваниях ветеранского спорта. Вижу, что 
в последние лет 15 в Иркутске начали 
активно продвигать спорт для пенси-
онеров. Это радует, — отмечает Иван 
Васильевич.

Имя Елены Вадимовны Макаро-
вой периодически появляется в СМИ 
в связи с ее успехами в легкой атлети-
ке. Этим летом она установила рекорд 
России среди ветеранов на чемпиона-
те Иркутской области в забеге на дис-
танцию 400 метров. 60-летняя бегу-
нья улучшила предыдущий рекорд 
на 1,6 секунды, пробежала дорожку 
всего за 1 минуту 13,6 секунды. К при-
меру, у старшеклассниц по нормати-
вам эта же дистанция занимает от 1,32 
до 2,20 минуты.

Впечатляющие результаты у Елены 
Вадимовны и в других соревновани-
ях, только в этом году она побывала 
в Пензе, Калуге и Чебоксарах, везде 
занимала призовые места и помогала 
команде спортивного клуба ветеранов 
«Байкал-Иркут» набрать побольше 
очков. Но самое удивительное, что 
в легкую атлетику женщина вернулась 
после 37-летнего перерыва.

— Заниматься легкой атлетикой 
я начала с 13 лет в Кировской детско-

юношеской спортивной школе у Юрия 
Ивановича Шелехова — был такой тре-
нер, фанат своего дела. До 20 лет вы-
полнила норматив кандидата в мастера 
спорта. Потом ушла — не принято было 
в этом возрасте ходить в секции какие-
то. А на пенсии записалась в спортклуб 
«Весна» на кроссфит. Первое время 
не могла даже встать на дорожку 
— забыла, что значит бежать. Но по-
степенно втянулась. Потом узнала 
о ветеранских соревнованиях, решила 
поучаствовать. Тогда мне было 57 лет! 
Когда занимаешься спортом в детстве — 
это привычно и понятно, а вот в пожи-
лом возрасте — другая история, суста-
вы уже не те, возможности физические 
ограничены. Но тем не менее я хочу 
достичь каких-то результатов. Видимо, 
в детстве не набегалась, — смеется Еле-
на Вадимовна.

Сейчас обсуждается зимний чем-
пионат России по легкой атлетике 
среди ветеранов, и впервые его пла-
нируют провести в Иркутске на базе 
дворца спорта «Байкал-Арена». Это 
отличная новость для всех возрастных 
спортсменов.

Что касается бесплатных трени-
ровок, иркутяне могут подать заявку 
в городской совет ветеранов, который 
расположен по адресу: Горького, 40 
и работает с 8 до 14 часов. В зави-
симости от графика и наличия мест 
(по некоторым направлениям, таким 
как плавание, очередь из желающих 
заниматься) начинающих и опытных 
спортсменов распределят по клубам, 
которые работают круглогодично.

АКТИВНОЕ ДОЛГОЛЕТИЕ
«На городских спартакиадах к уже имеющимся видам 

спорта дополнительно представлены такие дисциплины, 
как метание гранаты или мяча, перетягивание каната. Все 
спортивные мероприятия — и конкурсы, и тренировки 
— направлены не на высокие результаты, а на оздоровле-
ние старшего поколения, мы продвигаем идею активного 
долголетия среди иркутян», — поясняет Виктор Владими-
рович Губанов, заместитель председателя Иркутского го-
родского совета ветеранов.

Вся эта обширная деятельность по оздоровлению ветера-
нов и пенсионеров и продлению активного долголетия — ре-
зультат работы физкультурно-оздоровительной комиссии 
Иркутского городского Совета ветеранов и ее председателя 
заслуженного работника физической культуры и спорта РФ 
Авелирьяна Алексеевича Беляева, при поддержке Управле-
ния по физической культуре и спорту администрации города.

На фото — февраль этого года, 
традиционная гонка «Лыжня 
России», в которой принял уча
стие Иван Васильевич Гришунин. 
Бывший сотрудник РЖД, выйдя 
на пенсию, стал каждую зиму мно
го времени посвящать любимому 
хобби

На пьедестале — победительница 
чемпионата России среди ветеранов 
в возрастной категории 60–64 года 
Елена Вадимовна Макарова. Сорев
нования проходили в июле в Чебок
сарах. Иркутянка установила три 
рекорда России на дистанциях 100, 
200 и 400 метров

Александра Голубцова
Фото Валентина Карпова и из архивов Елены Макаровой и Виктора Губанова

«ГОСУСЛУГИ.ДОМ»: КАК ЭТО РАБОТАЕТ?
Новое приложение позволяет решать 

в несколько кликов все, что связано с ЖКХ

Суть сервиса проста: все 
отношения в отрасли 
ЖКХ по всей стране 

цифровизируются и перево-
дятся в ГИС (геоинформаци-
онную систему) ЖКХ. Соз-
данное на базе этой системы 
мобильное приложение реши-
ли назвать «Госуслуги.Дом» 
— удобный и уже знакомый 
россиянам по сервису «Госус-
луги» интерфейс позволил 
быстро адаптировать жителей 
к использованию нового при-
ложения.

Основная его задача — помочь 
жителям многоквартирных домов ре-
шать вопросы ЖКХ с управляющими 
организациями. С помощью сервиса 
пользователи могут направлять за-
явки, контролировать их исполнение 
и получать обратную связь. Если 
ответ управляющей организации их 
не удовлетворит, то в приложении 
можно направить обращение в Гос-
жилинспекцию.

Сервис «Госуслуги.Дом» стал про-
рывом для всей отрасли ЖКХ, как 
и в свое время портал «Госуслуги» 
или МФЦ, поскольку многократно 
экономит время и сокращает препо-
ны.

 9 Передавайте данные по всем 
счетчикам
Напоминание о сроках передачи 
показаний и защита от ошибок 
при вводе данных.

 9 Оплачивайте все услуги ЖКХ 
без комиссии
Оплата всех счетов в одном месте. 
Квитанции формируются автома-
тически.

 9 Узнавайте о плановых работах 
и аварийных ситуациях в доме
Информация от управляющей 
организации и полезные советы 
о ЖКХ.

 9 Направляйте обращения 
в управляющую организацию
Быстрое составление заявки через 
умный чат-бот. Ответ поступит 
в течение 3–7 дней.

 9 Участвуйте в голосованиях 
по общедомовым вопросам
Инициирование голосования, даты 
проведения, повестка и результа-
ты.

 9 Скоро планируется запуск 
функционала «Домовые чаты» 
совместно с VK Мессенджером

Приложе
ние «Госус
луги.Дом» 
позволяет 
иметь про
зрачный 
доступ 
к начисле
ниям, воз
можность 
оплаты 
онлайн 
и вообще 
понимать, 
кто и за что 
платит 
в ЖКХ

Антон Конев. Иллюстрация 
из открытых источников
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ЖИВЕМ И ПОМНИМ
Спектакль по повести Валентина Распутина поставили  

на камерной сцене Иркутского драмтеатра

В спектакле, поставленном ре-
жиссером Станиславом Мальцевым, 
историю Настены и Андрея зрите-
лям рассказывают повзрослевшие 
дети. Он и Она появляются на сце-
не и находят на старом погосте 
почерневший могильный крест, 
чулан со старыми вещами, полураз-
валенный дом. В этом интерьере 
и разворачиваются события. Доща-
тый настил и потемневшие стены 
становятся то баней, то зимовьем. 
По словам постановщика, для него 
было важно убрать из постановки 
и из текста все лишнее, сконцен-
трировав внимание на отношениях 
двух главных героев. Для этого все 
массовые сцены переведены на чер-
но-белый экран. В формате видео 
зрители наблюдают собрание кол-
хозников, встречу комиссованного 
по ранению фронтовика, празднова-
ние Дня Победы.

— Когда начал делать эту инсце-
нировку, мне захотелось очистить 
ее от всего лишнего, чтобы это были 
два любящих друг друга человека, 
которые оказались на сломе времен, 
в исторической и личной катастро-
фе. У каждого из них своя сила, своя 
правда. Это история о душе. Насте-
на борется за душу Андрея и таким 
образом возвышает свою душу. Это 
трагедия, но мы видим в ней высоту 
человеческого духа. В этом метафи-
зическом состоянии и есть, на мой 
взгляд, смысл произведения, — 
пояснил режиссер свое понимание 
повести «Живи и помни».

Откровенно говоря, такая трак-
товка с позиции здравого смысла 
вызывает много вопросов. Фабула 
истории такова: Андрей Гуськов, 
тридцатилетний деревенский му-
жик, уходит на войну с первым при-
зывом. Воюет хорошо, себя не жа-
леет, но после тяжелого ранения 
по непонятной причине ему не дают 
отпуск, а отправляют обратно 
на передовую. Он, разозлившись, 
не исполняет приказ и едет домой. 
На полпути в поезде понимает, что 
стал дезертиром. По законам воен-
ного времени ему грозит расстрел, 
а родным — позор и презрение. 
Спрятавшись в таежном зимовье 

недалеко от Атамановки, Андрей 
начинает тайно встречаться со сво-
ей женой Настеной. Эти недолгие 
встречи и мучительны, и сладостны. 
Вскоре выясняется, что у Настены 
должен родиться ребенок. Но слу-
читься этому не суждено…

«Живи и помни» — клас-
сическое произведение 
деревенской прозы. 
Главная боль предста-
вителей этого литера-
турного направления 
— умирание деревни. 
Все творчество Ва-
лентина Распутина 
— это одна большая 
трагическая история о том, 
как уходит в небытие русская 
деревня, а вместе с ней традицион-
ный уклад русского быта и русская 
культура. Как человек большого 

дарования, Валентин Григорьевич 
понимал — остановить этот процесс 
невозможно, поскольку им дви-
жут стремительно развивающиеся 
технологии. Но свою душевную боль 
и тревогу за то, каким станет рус-
ский мир без его маленькой таеж-

ной Аталанки, скрывать не мог.
Трагедия Андрея и На-

стены Гуськовых — это его 
личная трагедия. В этой 
семейной истории за-
кодировано предсказа-
ние судеб тысяч и тысяч 
российских деревень. 

«Почему мелели деревни 
в войну, и объяснять нече-

го, тут причина на всех одна, 
но из Атамановки люди начали 
сниматься еще раньше, особенно 
молодые, из тех, кто не успел за-
расти своим хозяйством. Их сма-

нивали к себе поселения побольше 
да пошумней, с видом на будущее, 
а у Атамановки его не было», — пи-
шет он в самом начале повести.

Современные войны — порож-
дение технологий. Войны XX века, 
а теперь и XXI истребили или 
искалечили российских мужиков. 
А без мужика деревня не живет, 
это исключительно патриархаль-
ное существо. И рада бы родить 
крепкая, красивая да работящая 
деревенская баба Настена ребеноч-
ка, да не от кого. И видит она сон, 
как приходит на войну к мужику 
и корит его, что бросил с малыми 
ребятишками, а он отвечает: «Нет 
у тебя никаких ребятишек! Откуда 
они у тебя взялись?»

А если нет ребятишек, то откуда 
возьмется будущее?..

Роли в спектакле исполняют че-
тыре актера. Настену играют Инна 
Королева и Анастасия Шинкаренко, 
Андрея Гуськова — Антон Залетин 
и Сергей Солянников. Обе роли 
сложные, герои практически посто-
янно находятся в состоянии нервно-
го напряжения. Светлое пятно — это 
воспоминания о прошлом, как жили 
до войны, как пили чай, косили 
сено, ходили в кино. Настоящее — 
лишь тревога, конфликт и безысход-
ность.

При этом в трактовке режиссера-
постановщика Настена предстает 
фигурой возвышенной и жертвен-
ной, а Андрей, при всем старании 
актеров оправдать своего героя, 
— малодушным негодяем. В то же 
время у Валентина Распутина в по-
вести трагедия Андрея по масштабу 
несопоставима с переживаниями 
Настены. Именно тому, как мыслит 
и чувствует себя в этом полностью 
враждебном ему мире Андрей, 
писатель уделяет самое большое 
внимание. Судьба Андрея, который 
сгинул, не оставив после себя следа, 
став лейтмотивом, придала бы по-
становке иную, более созвучную 
времени интонацию. Так же мучи-
тельно и необратимо уходит из исто-
рии русская деревня.

Несомненное достоинство спек-
такля — декорации. На небольшой 
площади камерной сцены худож-
ник-постановщик, заслуженный 
деятель искусств России Александр 
Плинт сумел передать атмосферу, 
в которой живут герои Валентина 
Распутина. В оформлении исполь-
зуются натуральные материалы 
— дерево, камень, вода, декоратив-
ные трава и огонь. На сцене шумит 
ветер, идет снег, слышен плеск 
Ангары.

Постановка длится более двух 
часов без антракта. При всей слож-
ности и драматичности материала 
ощущение сопричастности к проис-
ходящему в глубине сцены не поки-
дает на протяжении всего действия. 
Станислав Мальцев, в отличие 
от автора повести, ставшей основой 
спектакля, более оптимистичен. 
Ушла в небытие Атаманка, погибла 
Настена, сгинул Андрей, но на сцене 
остались повзрослевшие дети — сви-
детели и рассказчики их истории. 
Они живут и помнят…

Нина Воронина
Фото Анастасии Токарской

Валентин Распутин написал 
повесть «Живи и помни» 
в 1974 году. Тогда же она 

была опубликована в журнале 
«Наш современник», а чуть позд-
нее издана отдельной книгой. На-
ряду с «Уроками французского», 
«Последним сроком» и «Проща-
нием с Матерой» это одно из са-
мых известных произведений пи-
сателя. Место, где живут главные 
герои повествования — Настена 
и Андрей Гуськовы, их быт, ма-
нера разговора хорошо знакомы 
и близки сибирякам. Да и само 
название деревни, где происходят 
события, Атамановка созвучно 
Аталанке, где родился и вырос 
сам Распутин. Вероятно, ребен-
ком в тяжелые военные годы он 
слышал, а может, даже был сви-
детелем похожей истории, кото-
рая тронула сердце и спустя годы 
воплотилась в прозе.

Премьера 
постанов-

ки состоялась 
14 октября. Бли-

жайшие спек-
такли — 16 и 17  

ноября.

Главные герои спектакля — Настена (Инна Королева) и Андрей (Антон За
летин) вынуждены встречаться втайне от людей, хотя женаты уже много 
лет. Андрею, как дезертиру, грозят позор и расстрел. Чтобы не выдать 
мужа, Настена готова идти на любые жертвы

Повествова
ние в спектакле 
ведется от лица 
Женщины (Анаста
сия Шинкаренко) 
и Мужчины (Сер
гей Солянников), 
которые нена
долго вернулись 
в свои родные 
места из города, 
чтобы вспомнить 
историю Настены 
и Андрея Гусько
вых. Они знали их, 
когда были деть
ми. Давно нет уже 
дома, где жили 
их односельчане, 
да и самой дерев
ни уже нет. Она, 
как и герои пове
ствования, живет 
только в их памяти
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(27 октября – 3 ноября)

ОТ ЦВЕТОЧНОГО ГОРШКА ДО СТРОИТЕЛЬСТВА
Сегодня в «Иркутске» — рассказ об уникальном природном материале под названием «вспученный вермикулит»

Вермикулит — это природный экологиче-
ский материал, который имеет высокий спрос 
в России и за рубежом и применяется в более 
чем 30 сферах бизнеса. Вермикулит био-
логически стоек: не подвержен разложению 
и гниению под действием микроорганизмов, 
не является благоприятной средой для на-
секомых и грызунов. Он химически инертен: 
нейтрален к действию щелочей и кислот. Спрос 
на вермикулит растет из года в год.
Где применяется вермикулит?

• Вермикулит в сельском хозяйстве 
— сокращает количество поливов, улучшает 
структуру почвы, вбирает растворенные в воде 
удобрения, удерживает их и постепенно отдает 
растениям. Нормализует уровень pH почвы — 
снижает засоленность и кислотность в грунте. 
Вносить вермикулит в почву необходимо 
из расчета 0,5–1 кубический метр на сотку. При-
меняется при выращивании семян и рассады, 
овощей, цветов и комнатных растений. Обеспе-
чивает надежное хранение луковиц зимой.

• Вермикулит в животноводстве и пти-
цеводстве — один из лучших минеральных 
сорбентов (поглотителей). Используется как 

добавка в корм и подстилка для зверей и птиц. 
Ускоряет развитие особей, улучшает микрокли-
мат, выводит токсины из организма животных, 
укрепляет их и насыщает кальцием, железом 
и марганцем, снижает смертность.

• Вермикулит в строительстве — важен 
и нужен благодаря своим уникальным свой-
ствам: легкости, низкой теплопроводности, 
огнестойкости, высокому звукопоглощению, 
экологичности (безвредности). В отличие 
от полимерных утеплителей вермикулит 
не имеет срока старения, разложения и при 
пожарах не горит, так как является огнеупор-
ным материалом. Применяется для утепления 

крыш, чердачных помещений, стен, полов, для 
изоляции дымоходов. Легкий наполнитель для 
бетонов и штукатурных смесей.

• Вермикулит для экологии — использу-
ется в качестве сорбента для очистки сточных 
вод, для локализации и удаления нефти при 
авариях подводных нефтепроводов и при 
шельфовой добыче нефти.

• Вермикулит в металлургии и литейном 
производстве — активно применяется при раз-
ливке чугуна и стали.

ООО «Аурус» производит вспученный 
вермикулит разной фракции на террито-
рии Иркутской области. Материал про-
изводится на основе ГОСТа и обладает 
следующими характеристиками:

• Насыпная объемная масса, кг/куб. м — 
90–200 (в зависимости от фракции)

• Теплопроводность при 25 °C, Вт/мК — 
0,053–0,0698

• Звукопоглощение при частоте 1000 Гц — 
0,7–0,8

• Температура плавления — 1350 °C
• Температура применения — от –260 

до +1250 °C

Мы осуществляем поставки по всей России. 
Отгрузки — с завода и со склада в Иркутске, где 
всегда есть упакованная продукция 2, 5 и 77 ли-
тров. По согласованию возможна упаковка любого 
объема. Наше производство находится недалеко, 
в Ангарске, и именно поэтому мы можем пред-
ложить продукцию нашим покупателям в любых 
объемах и по самой привлекательной цене.

Если остались вопросы и вы готовы к со-
трудничеству — свяжитесь с нами, чтобы обсу-
дить детали.

Майя Новикова

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска имени 
А. М. Сибирякова
Отдел истории

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологический», 
«От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по заявкам) 
(6+)

Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
«А. М. Сибиряков… Его имя – достояние потомков» (6+);
Галерея почетных граждан Иркутска (электронный киоск) (6+);
«Иркутская промышленность» (6+);
«Честь служить городу». Почетные граждане XIX – начала ХХ 
века (6+).
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-161, 710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля 

Постоянно действующая экспозиция «Мастерская В. С. Рогаля» 
(6+)
Выставка «Боевой путь В. С. Рогаля. Советско-японская война» 
(6+)
Выставка «АртТекстиль». Проект «Ступени творчества» (6+)
«Камень и металл». Выставка камнерезного и ювелирного ис-
кусства (6+)
«Морин эрдэни». Выставка работ мастеров народных промыс-
лов Усть-Ордынского национального центра (6+)
Выставка работ педагогов-художников Натальи Кунаевой и На-
тальи Мишуриной в рамках проекта «Город городу» (живопись) 
(6+)

 � 28 октября
Работа изостудии «Маленький художник» (0+). Начало в 10.00.

 � 27 октября и 3 ноября
Мастер-классы «Ловец снов», «Роспись на деревянных спилах», 
«Кулон из УФ-смолы» (по заявкам) (6+). Начало в 13.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора 
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастерами народ-
ного творчества и ремесел (по изготовлению народной куклы, 
резьбе по дереву, ткачеству, лепке их глины, пластилиновая 
живопись, валяние из шерсти) (по заявкам) (6+)
«Бабочка в твоих ладонях». Выставка пластилиновой живописи 
Людмилы Кругличенко, мастерская ИЗО и ДПИ «Радуга» ДРиФ 
(6+)
«Тряпичный зайчик» и «Керамическая свистулька». Выставки 
работ мастеров и учеников студий Дома ремесел и фольклора 
(6+)
«Рушник: история и традиция». Выставка хранителя и коллек-
ционера русских костюмов, художника-иконописца, музыканта 
Олександры Зубковой (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества» 
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX веков» и 
мастер-класс по неполной разборке-сборке оружия (по заявкам) 
(6+)

Выставки: 
«Иркутяне на фронте и в тылу» (Иркутск и иркутяне в войнах 
XIX – начала ХХ века) (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1920–1930 годов» (6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские госпитали в годы 
ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX – начала 
ХХ века) (6+);
«Своих не бросаем…» (отдельный блок посвящен памяти Героя 
России Эдуарда Дьяконова) (6+);
«Пресса Первой мировой войны» (6+);
«В небе Китая» (советские добровольцы в Китае 1937–1940 
годов) (6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 380-899.

Музей городского быта 
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян второй по-
ловины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)

Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX – начало ХХ века)» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);

«Язык деревянной архитектуры: образы старого иркутского 
домостроения» (6+);
«Кабинетная скульптура XX века» (6+);
«Детский портрет» (6+);
«Набор столовых приборов конца XIX – начала XX века» (6+);
«Летопись иркутской жизни конца XIX – начала XX века» (6+);
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц в конце XIX 
– начале XX века» (6+);
«Пикантные детали» (16+).
Выставка ДПИ «Байкал» (6+)
В выходные дни – экскурсии по музею (6+). Начало в 12.00 и 
15.00.
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204-884.

Иркутский областной художественный 
музей
Главное здание

Выставка «Окно в Россию. Религиозное искусство эпохи Петра 
I». Из собрания музея имени Андрея Рублева (0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.

Галерея сибирского искусства
Выставка «Валентин Серов. Из собрания Ру сского музея» 
(Санкт-Петербург) (0 +)
Выставка «Евгений Бо гомолов и его ученик и» (6+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.

Усадьба В. П. Сукачева
«Волшебство старинной куклы». Из частной коллекции (0+)
«Они пережили динозавров». Из частной коллекции иркутского 
ученого Александра Суслова (0+)
«Всевидящее око». Персональная выставка Миры Аргуновой 
(Якутск) (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112. Тел. 53-12-24. 

КОНЦЕРТЫ
Иркутская областная филармония
Концертный зал

 � 28 октября
Концерт из цикла «Пять вечеров с Губернаторским оркестром» 
(6+). Начало в 18.00.

 � 29 октября

«Виртуальный концертный зал». Российский национальный 
оркестр. Дирижер Александр Рудин (6+)
Бесплатное мероприятие! Начало в 15.00.

 � 2 ноября
«Сближает народы – музыка!». Государственный ансамбль 
скрипачей Республики Саха (Якутия) «Виртуозы Якутии» (6+). 
Начало в 18.30.

 � 3 ноября
А. Вивальди. «Времена года». Аб. 2. Концерт из цикла «Сказки 
с оркестром». Губернаторский симфонический оркестр (6+). 
Начало в 12.00 и 14.00.
«Сводный симфонический оркестр Высшей школы музыки 
имени Босикова (Якутия)» (6+). Начало в 18.30.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 24-11-00.

Органный зал
 � 2 ноября

«Сибирский квартет саксофонов». Фестиваль камерной и орган-
ной музыки «Вселенная звука» (6+). Начало в 18.30.

 � 3 ноября
«Времена года». А. Черток (орган, Москва). Фестиваль камерной 
и органной музыки «Вселенная звука» (6+). Начало в 18.30.
Адрес: ул. Сухэ-Батора, 1. Тел. 500-121.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 1 ноября

«Россия. Родина. Единство». Исторический дилижанс для под-
ростков в библиотеке № 14«Синегорье» (12+). Начало в 13.00. 
Адрес: бул. Рябикова, 36. Тел. 30-27-57.

 � 2 ноября
«Радуга рукотворных фантазий». Мастер-класс для учащихся 
младших классов в библиотеке № 7 «Кировская» (6+). Начало 
в 14.00.
Адрес: ул. Днепровская, 2. Тел. 20-40-88.

 � 3 ноября
«Как ополченцы Москву освободили». Исторический экскурс 
для детей в детской библиотеке № 31 «Алые паруса» (6+). На-
чало в 12.00.
Адрес: ул. Баумана, 199. Тел. 50-24-70.

Гуманитарный центр – библиотека 
имени семьи Полевых

 � 27 октября
«В каждой избушке – свои игрушки». Фольклорные посиделки 
для учащихся 1–2-х классов  (0+). Начало в 10.30.
Адрес: мкр. Университетский, 70. Тел. 36-95-66.

«СИБЭКСПОЦЕНТР»

 � 27–28 октября 
Выставка «Агропромышленная неделя» (12+) 
Самая вкусная, свежая и качественная продукция на выстав-
ке «Агропромышленная неделя». Жители города и области 
могут попробовать и приобрести новинки представителей как 
известных марок, так и местных производителей продукции. 
Приглашаем посетить выставку!
Время работы выставки с 10.00 до 18.00.
Место проведения: ВК «Сибэкспоцентр», ул. Байкаль-
ская, 253а, 1-й павильон. Тел. 35-29-00.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

УСЛУГИ
Уголь, гравий, песок, щебень, шлак, от-

сев, земля. Вывоз мусора (до 4 т).  
Т. 8-964-651-98-76. 

 
Бурение и ремонт скважин в рассрочку. 

Монтаж, ввод в дом, кессон.  
Т. 8-950-088-76-03. 

Адвокат Верхозина Т.В. 30 лет практиче-
ской работы. Квалифицированная юри-

дическая помощь. Т. 8-902-566-16-17.

РАБОТА
Требуется сторож в Мегет. Предоставля-

ется жилье. Можно семейная пара.  
Тел. 8-924-632-98-90

КУПЛЮ
Куплю дорого старинные буддийские 

фигуры, тханки, иконы от 50 т. руб.  
Т. 8 (920) 075-40-40.

Прием платных объявлений  
по тел. 261236
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